Министерство образования Российской Федерации
Петрозаводский государственный университет
Математический факультет
Кафедра Информатики и математического обеспечения

ОТЧЕТ

о результатах самообследования
кафедры Информатики и математического обеспечения
по состоянию на 11.06. 2003 года

Утвержден на заседании кафедры 30.06.2003
Протокол  № 3

Заведующий кафедрой Информатики
и математического обеспечения,
к.т.н., доцент, член ACM,
Соросовский доцент 1999 и 2000 гг.,
Почетный работник высшего образования РФ	

Ю. А. Богоявленский

                                 30.06.2002       

Петрозаводск 2003

АННОТАЦИЯ

Отчет выполнен по результатам самоаттестации кафедры, проводившейся в течение 2002–2003 учебного года. Анализировались все основные направления деятельности кафедры: организационная, учебно-методическая, научная и воспитательная. Дается информация о профессорско-преподавательском составе кафедры, ее оснащенности и материальной базе. Приводятся сведения о связи кафедры с производством и о международном сотрудничестве.  
Табл.14, рис. 2., сводок 6.

ОГЛАВЛЕНИЕ

1. ОБЩИЕ СВЕДЕНИЯ О КАФЕДРЕ
1.1. Введение
1.2. Организационно-правовое обеспечение образовательной деятельности
2. СИСТЕМА УПРАВЛЕНИЯ КАФЕДРОЙ
2.1. Соответствие правовым требованиям
2.2. Организационная деятельность
2.3. Структура кафедры
3. СТРУКТУРА ПОДГОТОВКИ СПЕЦИАЛИСТОВ .
3.1. Структура приема
3.2. Структура подготовки
3.3. Структура выпуска
4. СОДЕРЖАНИЕ ПОДГОТОВКИ ВЫПУСКНИКОВ
4.1. Анализ соответствия основной образовательной программы (ООП) в учебно-методической документации требованиям ГОСа
4.2. Обеспеченность источниками учебно-методической информации по дисциплинам учебного плана
4.3. Управление учебно-методической деятельностью
4.4. Организация учебного процесса
4.5. Использование новых форм и методов обучения. Организация самостоятельной и научно-исследовательской работы студентов
4.6. Воспитательная работа
4.7. Учебно-лабораторная база кафедры
4.8. Научная библиотека ПетрГУ
4.9. Издательская деятельность
4.10. Участие студентов и преподавателей университета в образовательных проектах
5. КАЧЕСТВО ПОДГОТОВКИ СПЕЦИАЛИСТОВ
5.1. Отбор абитуриентов
5.2. Уровень подготовки выпускников
5.2.1. Учебные планы.
5.2.2. Учебный процесс в семестре.
5.2.3. Семестровые экзамены и выживаемость знаний
5.2.4. Проведение практик.
5.2.5. Государственные экзамены и квалификационные работы
5.3. Востребованность выпускников
6. КАДРЫ, ОБЕСПЕЧИВАЮЩИЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ ПРОЦЕСС
6.1. Структура научно-педагогических кадров кафедры
6.2. Повышение квалификации научно-педагогического состава кафедры
7. НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ
7.1. Руководство научно-исследовательской работой
7.2. Структура Научного центра ПетрГУ
7.3. Структурные научно-исследовательские подразделения
7.4. Научные школы
7.5. Участие в научных программах и проектах
7.6. Объемы научных исследований
7.7. Студенческая научная работа
7.8. Подготовка кадров высшей квалификации.
7.9. Научные конференции и семинары
7.10. Патентная работа
7.11. Основные результаты научно-исследовательской деятельности
8. ИНФОРМАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ В ОБУЧЕНИИ И УПРАВЛЕНИИ ФАКУЛЬТЕТОМ
8.1. Вычислительная система кафедры
8.1.1. Серверы системы
8.1.2. Услуги системы
8.1.3. Web сервер кафедры
8.2. Парк вычислительной техники кафедры
8.3. Компьютерное обеспечение учебного процесса
8.4. Обеспечение научных исследований
8.5. Программное обеспечение
8.6. Разработка программного обеспечения для поддержки обучения по общим и специальным дисциплинам.
8.7. Информационные технологии для поддержки юридического образования .
8.8. Информатизация Научной библиотеки ПетрГУ
8.9. Внедрение интернет-технологий в деятельность кафедры
8.10. ГИС-технологии
8.11. НИТ в управлении кафедрой
8.12. Повышение квалификации преподавателей факультета в области информационных технологий
8.13.  Заключение
9. МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО
9.1. Введение
9.2. Двусторонние договоры
9.3. Обмен студентами и сотрудниками
9.4. Совместная научно-образовательная и инновационная деятельность
9.5. Информационная деятельность
9.6. Открытый Северо-Европейский университет
10. СОСТОЯНИЕ МАТЕРИАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЙ БАЗЫ ФАКУЛЬТЕТА.
10.1. Состояние учебных и лабораторных площадей.
10.2. Уровень оснащения современным, в том числе автоматизированным оборудованием, приборами и вычислительной техникой
11. СОЦИАЛЬНАЯ СРЕДА.
12. ФИНАНСОВОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ КАФЕДРЫ
13. УСТРАНЕНИЕ НЕДОСТАТКОВ, ВЫЯВЛЕННЫХ ПРЕДЫДУЩЕЙ АТТЕСТАЦИЕЙ
13.1. Основные замечания экспертов – членов комиссии по аттестации
14. ПРИЛОЖЕНИЯ К ОТЧЕТУ

1. ОБЩИЕ СВЕДЕНИЯ О КАФЕДРЕ
1.1. Введение 
Кафедра входит в состав Математического факультета и является выпускающей.
Численный состав: преподавательский (доцентов —  7,  ст. препод. — 2, преподавателей — 5). К преподаванию привлечено также 10 совместителей (из них 2 доцента, кандидата наук) и 5 преподавателей на почасовой оплате. Учебно–вспомогательный персонал: (инженеров — 3, методистов — 1). Нагрузку также ведут 2 аспиранта и 14 магистрантов. Всего ведут преподавание 45 чел.
Адрес кафедры: 185640, Республика Карелия, г. Петрозаводск, пр. Ленина, 33, Петрозаводский государственный университет, каб 215, тел. (8142) 711015.
           Заведующий кафедрой в 1998 — 2000 гг. — Сиговцев Геннадий Сергеевич, к.ф.–м.н., доцент, эл. почта: sigovtse@cs.karelia.ru, тел. (8142) 711 015
           Заведующий кафедрой с июня 2000 г. — Богоявленский Юрий Анатольевич, к.т.н., доцент, Соросовский доцент по математике 1999 и 2000 гг., профессиональный член ACM, эл. почта: ybgv@cs.karelia.ru,  тел. (8142) 711 084, 711 015, web сервер кафедры: www.cs.karelia.ru
1.2. Организационно-правовое обеспечение образовательной деятельности
     Кафедра принимает участие в обучении студентов 9 факультетов — математического, исторического, политических и социальных наук, прибалтийско–финской филологии и культуры, сельскохозяйственного, физико–технического, филологического, эколого–биологического и юридического  только по лицензированным специальностям, используя рабочие программы дисциплин, полностью соответствующие Государственным образовательным стандартам в рамках нагрузки выделяемой кафедре факультетами.

2. СИСТЕМА УПРАВЛЕНИЯ КАФЕДРОЙ
2.1. Соответствие правовым требованиям 
Кафедра в своей деятельности руководствуется Уставом ПетрГУ, утвержден Первым заместителем Министра образования РФ А. Ф. Киселевым 19.11.2002, Положением о кафедре ПетрГУ, утверждено Ученым Советом ПетргУ 25.04.2000, инструктивными письма Минобразования России, приказами ректора, декана, решениями Совета математического факультета и заседаний кафедры.
2.2. Организационная деятельность 
На заседаниях кафедры рассматриваются, например, следующие вопросы:
•	утверждение распределения нагрузки и отчетов по ее выполнению;
•	итоги сессий;
•	утверждение рабочих программ дисциплин;
•	отчеты преподавателей в связи с избранием на должность и представлением к ученому званию;
•	аттестация аспирантов и соискателей;
•	представление к защите диссертационных работ.
Заведующий кафедрой выполняет свои функции согласно Положению о кафедре.
Следующие направления курируются сотрудниками кафедры на общественных началах:
•	руководство методической комиссией кафедры — Ю. А. Богоявленский;
•	учет и контроль выполнения курсовых работ — А. В. Бородин;
•	председатель жюри городской олимпиады по информатике — М. В. Дьяконов.
 
2.3. Структура кафедры 
Кафедра не имеет подразделений и занимает каб. 215 (36 кв.м.) и каб. 423 (18 кв.м.) 

3. СТРУКТУРА ПОДГОТОВКИ СПЕЦИАЛИСТОВ .
3.1. Структура приема 
Кафедра структуру набора студентов в университет не определяет.
3.2. Структура подготовки 

Таблица 3.1. Контингент студентов, изучавших дисциплины кафедры информатики и математического обеспечения в 1998–2002 годах.

Форма
обучения	Контингент студентов	
	1998	1999	2000	2001	2002	
Всего	1409	1802	1818	1793	2055	
Дневное отделение	1359	1684	1727	1657	1866	
Вечернее отделение	0	0	0	0	0	
Заочное отделение	50	118	91	161	189	

3.3. Структура выпуска 

Таблица 3.2. Контингент студентов, защитивших выпускные работы на самой кафедре информатики и математического обеспечения, либо под руководством  преподавателей кафедры  в 1998–2002 годах.

Форма обучения	Контингент студентов	
	1998	1999	2000	2001	2002	
Всего	30	26	32	37	53	
Дневное отделение	30	26	32	37	50	
Вечернее отделение	0	0	0	0	0	
Заочное отделение	0	0	0	0	3	

4. СОДЕРЖАНИЕ ПОДГОТОВКИ ВЫПУСКНИКОВ 
4.1. Анализ соответствия основной образовательной программы (ООП) в учебно-методической документации требованиям ГОСа 
ГОСы (с указанием дат утверждения) всех специальностей, по которым кафедра осуществляет обучение студентов.
Сводка 1.
№ п/п	Шифр	Название специальности	Дата утверждения	
1	010100	Математика	15.03.2000	
2	510100	Математика (бакалавр)	15.03.2000	
3	510100	Математика (магистр)	15.03.2000	
				
4	010200	Прикладная математика и информатика	23.03.2000	
5	510200	Прикладная математика и информатика (бакалавр)	23.03.2000	
6	510200	Прикладная математика и информатика (магистр)	23.03.2000	
				
7	071900	Информационные системы и технологии	27.03.2000	

     ГОСы специальностей по которым кафедра ведет подготовку на факультетах, отличных от математического, отражены в отчетах исторического, политических и социальных наук, прибалтийско–финской филологии и культуры, сельскохозяйственного, физико–технического, филологического, эколого–биологического и юридического факультетов и кафедр этих факультетов.
     Список дисциплин, рабочие программы по которым разработаны в точном соответствии с Образовательными стандартами. Все программы утверждены на заседании кафедры 20 июня 2000 г. Программы ежегодно рассматриваются и утверждаются на заседаниях кафедры.
Сводка 2.
010100	Математика	
510100	Математика (бакалавр)	
510100	Математика (магистр)	
Информатика
Методы вычислений
Методика преподавания информатики
Информационные системы

010200	Прикладная математика и информатика	
510200	Прикладная математика и информатика (бакалавр)	
510200	Прикладная математика и информатика (магистр)	
Информатика
Основы системного программирования
Информационные сети
Операционные системы и системное программное обеспечение
Методы вычислений
Операционные системы 
Архитектура ЭВМ 
Языки программирования
Технология производства программного обеспечения
Экспертные системы
Подготовка научных текстов
Распределенные системы
Интернет технологии

071900	Информационные системы и технологии	
Информатика
Основы системного программирования
Информационные сети
Операционные системы и системное программное обеспечение
Методы вычислений
Операционные системы 
Архитектура ЭВМ 
Языки программирования
Технология производства программного обеспечения
Подготовка научных текстов
Информационные технологии
Сетевые технологии программирования
Интеллектуальные информационные системы и представление знаний
Мультимедиа технологии

Обязательные спецкурсы

Среда Перл. Введение в язык 
Системы трехмерной визуализации 
Оптимизационные модели  

Спецкурсы по выбору

Язык моделирования UML
Разработка компиляторов  
ООП в среде Java
Элементы стиля программирования  

4.2. Обеспеченность источниками учебно-методической информации по дисциплинам учебного плана 

     Основные курсы кафедры на математическом факультете обеспечены учебной литературой хорошо, прежде всего, за счет подготовленных сотрудниками кафедры учебных пособий. Эта работа особенно активно проводилась на кафедре в 90-е годы, когда были серьезные трудности, как с централизованным выпуском, так и с приобретением ВУЗами учебной литературы (см. табл. 3.4.). 
     Большинство курсов на факультетах, отличных от  математического, также хорошо обеспечены. Некоторые новые курсы, которые приходится постоянно вводить кафедре в связи с активным развитием информатики, пока не удалось обеспечить достаточным количеством литературы из–за недостатка финансирования. В учебном процессе таких курсов преподаватели кафедры активно используют как разработанные на кафедре, так и доступные в Интернет электронные ресурсы. Это позволяет существенно компенсировать недостаток литературы, так как ПетрГУ имеет развитую вычислительную инфраструктуру с достаточным количеством дисплейных классов и с хорошей скоростью доступа к Интернет.
     При изучении курса “Информатика” для магистрантов они также пользуются специальными научными журналами.
     Рекомендуемая кафедрой литература представлена в нижеследующей таблице.

     Наименование дисциплины	Общая потребность (экз)	Список основных учебников, задачников, учебных пособий, рекомендуемых кафедрой	Кол-во в библиотеке	% обеспеч.	
					
Математический факультет (если дисциплина читается не всему потоку, то в скобках указываются порядковые номера ГОС из Сводки 1)	
					
Информатика (1,2), 1 курс	48	1. Алешина А.А.,Чарута М.А, под ред. Сиговцева Г.С  Лабораторный практикум по программированию на языке Паскаль. Методическое пособие, Изд-во ПетрГУ, Апатиты, 1997
2. Вирт Н. Алгоритмы + структуры данных = программы. - М.: Мир, 1985
3. Перминов О.Н. Программирование на языке Паскаль.- М.: Радио и связь, 1988
4. Грогоно П. Программирование на языке Паскаль.- М.: Мир, 1982
5. Абрамов В.Г., Трифонов Н.П., Трифонова Г.И. Введение в язык Паскаль.- М.: Наука, 1988
6. Пильщиков В.Н. Сборник упражнений по языку Паскаль.- М.: Наука, 1985
7. Абрамов С.А. Задачи по программированию. - М.: Наука, 1981	50

7

69

1

15

49

1	104

15

144

2

30

102

2	
Информатика (1,2), 2 курс	42	1. Будникова Н. А., Соколов А. В., Чарута М. А. Программирование на языке Паскаль. Учебно-методическое пособие, Петрозаводск, Изд-во ПетрГУ, 2001,
2. Д. Кнут Искусство программирования. т.1-3., 1978	95

1т-1
2т-1
3т-11	226

2
2
26	
Информатика (1,2), 3 курс	52	1. Когаловский М.Р. Технлогия БД на персональных ЭВМ. - М.: Финансы и статистика, 1992
2. Джексон Г. Проектирование баз данных для использования с микро ЭВМ. - М.: Мир, 1991
3. Карпова Т.С. Базы данных. Модели, разработка, реализация. - СПб: Питер, 2001
4. Харитонова И.А., Михеева В.Д. MS Access 2000. Разработка приложений. - СПб: БХВ, 2000
5. Нильсен Д. MS Excel 97. – СПб.: Питер, 2000
6. Васильев А., Андреев А. VBA в Office 2000. Учебный курс. - СПБ: Питер, 2001
7. Бердино Н.Ю., Семенова Е.Е., Поляков В.В. Сборник заданий для изучения электронных таблиц. Петрозаводск. ПетрГУ, 1997	1

2

1

1

1

74
	2

4

2

2

2

142	
Информатика (1,2), 4 курс	32
(+63)
(+36)	Будникова Н.А.  Использование языка Турбо-Пролог для построения экспертных систем(учебно-методическое пособие), Изд-во ПетрГУ, Апатиты, 1998	39	30	
Методы вычислений	112	1. Самарский А.А. Введение в чиcленные методы. М.: Наука, 1987.
2. Калиткин Н.Н. Численные методы М.: Наука, 1978.
2. Бахвалов Н.С., Жидков Н.П., Кобельков Г.М. Численные методы. М.: Наука, 1987.
2. Самарский А.А., Гулин А.В. Численные методы. М.: Наука, 1989	20

4

25

1	18

4

22

1	
Методика преподавания информатики (1.2)	32	Электронный ресурс http://emissia.spb.su - методика		100	
Информационные системы (1.2)	39	1. Глушков В.М. Основы безбумажной информатики, М., Наука, 1987
2. Советов Б.Я, Яковлев С.А. Информационная технология. М., Высшая школа, 2000
3. Петров В.Н. Информационные системы, СПб, Изд-во Питер, 2002	1

109

1	3

279

3	
Информатика (4,5,7), 1 курс	70	1. Богоявленская О. Ю. Введение в программирование (учебное пособие), Петрозаводск, Изд-во ПетрГУ, 2002,
2. Вирт Н. Алгортмы + структуры данных = программы, М, 1978,
3. Уинер Р. Язык Турбо Си, М, 1989,
4. Подбельский В.В.Язык Си++:  5-е изд. - М.:Финансы и статистика,2002,
5. Касьянов В.Н., Сабельфельд Е.Н. Сборник заданий по практикуму на ЭВМ. М. "Наука", 1986 г. 
6. Кнут    Д.    Искусство   программирования   для   ЭВМ.-М.:Мир.Т 3
7. Эллис М., Строуструп Б. Справочное руководство по языку программирования С++ с комментариями. Изд-во “Мир”, 1992.
8. Абрамов С.А. Задачи по программированию. - М.: Наука, 1981	195

1

10

10

28

11

1

1	278

1

14

14

40

16

1

1	
Основы системного программирования (4,5,7)	70
(+70)
(+39)	1. Богоявленский Ю.А., Дьяконов М.В., Печников А.А  Центральные процессоры персональных ЭВМ. Сер. Информатика: основы и приложения,	Петрозаводск: Изд-во ПетрГУ, 1998, 20001. 2. 
2. Богоявленский Ю.А., Печников А.А  Центральные процессоры Intel 8086/8088. Архитектура и система команд. Справочник программиста, Петрозаводск: Изд-во ПетрГУ, 1992 
3. Богоявленский Ю.А., Дьяконов М.В Язык ассемблера для персональных ЭВМ. Сер. Информатика: Основы и приложения, Петрозаводск: Изд-во ПетрГУ, 1998	79

74

4	44

41

2	
Информационные сети (4,5,7),	103	Олифер В.Г., Олифер Н.А. Компьютерные сети, Питер, 2001	60	58	
Операционные системы (и системное ПО) (4,5,7),	109	1.Фодор Ж. Операционные системы - от PC до PS/2/, М.:Мир,1992,
2. Большаков Т.Б. Операционные системы: Учеб. пособие. Ч.1/ Новосиб. гос. ун-т , Новосибирск,1995
3. Электронный ресурс 
www.cs/karelia.ru/~aborod/shell	1

1	1

1

100	
Языки программирования (4,5,7),	70	1. Бен-Ари М. Языки программирования: Практический сравнительный анализ: Учебник по языкам программирования/ М.:Мир,2000
2. Ахо А., Ульман Д. Теория синтаксического анализа, перевода и компиляции : Пер. с англ. Т. 1: Синтаксический анализ. М.: Мир, 1978. 612 с.
2. Братчиков И. Л. Синтаксис языков программирования. М.: Наука, 1975. 232 с. (Сер. “Библиотечка программиста”)
3. Грис Д. Конструирование компиляторов для цифровых вычислительных машин. М.: Мир, 1975. 544 с.
4. Хопкрофт Д., Мотвани Р., Ульман Д. Введение в теорию автоматов, языков и вычислений. 2-е изд. М.-СПб.-Киев: Изд-во “Вильямс”, 2002. 527 с.	9

1

1

1

1	13

1.5

1.5

1.5

1.5	
Архитектура ЭВМ (4,5,7),	70
(+70)
(+39)	1. Богоявленский Ю.А.Дьяконов М.В. Печников А.А  Центральные процессоры персональных ЭВМ. Сер. Информатика: основы и приложения,	Петрозаводск: Изд-во ПетрГУ, 1998, 2000
2. Богоявленский Ю.А., Печников А.А  Центральные процессоры Intel 8086/8088. Архитектура и система команд. Справочник программиста, Петрозаводск: Изд-во ПетрГУ, 1992
3. Богоявленский Ю.А., Дьяконов М.В Язык ассемблера для персональных ЭВМ. Сер. Информатика: Основы и приложения, Петрозаводск: Изд-во ПетрГУ, 1998	79

74

4	44

41

2	
Экспертные системы (4,5,7),	63
(+32)
(+36)

(+36)	1. Будникова Н.А. Использование языка Турбо-Пролог для построения экспертных систем (учебно-методическое пособие), Изд-во ПетрГУ, Апатиты, 1998
2. Будникова Н.А. Приложения логического программирования (учебно-методическое пособие). Петрозаводск.: Изд-во ПетрГУ. 2002.	39

75	30

76	
Подготовка научных текстов (4,5,7),	63	1. Голуб. Н. В. Стилистика русского языка. М., 2002. 
2. Розенталь Д. Э. Практическая стилистика русского языка. М., 1965. 
3. Кожина Н. М. Стилистика русского языка. М., 1993. 
4. Кузнецова Э. В. Лексикология русского языка. М., 1989. 
5. Рахманин Л. В. Стилистика деловой речи и редактирование служебных документов. М., 1988
6. Кузин Ф.А. Магистерская диссертация. Методика написания, правила оформления, порядок защиты, М., Изд-во Ось, 1998 (доступно на Web сервере кафедры)	 8

51

32

10
1
	13

81

53

16
2

1100	
Распределенные системы (1)	50	1. Олифер В.Г., Олифер Н.А. Компьютерные сети, Питер, 2001	60	120	
Интернет-технологии (1)	50	1. Гилмор В. PHP 4. Учебный курс. - СПб.: Питер, 2001,
2. Водолазский В. Эффективная работа: PHP 4. - СПб.: Питер, 2002,
3. С. Спейнаур, В. Куэрсиа  Справочник Web-мастера, Издательская группа BHV, 1997 	1

1

1	2

2

2	
Информационные технологии (7)	38	1. Советов Б.Я, Яковлев С.А. Информационная технология. М., Высшая школа, 2000,
2. Громов Г.Р. Очерки информационных технологий. М.: Инфоарт, 1993	109

1	286

3	
Сетевые технологии программирования (7)	32	1. Гилмор В. PHP 4. Учебный курс. - СПб.: Питер, 2001,
2. Водолазский В. Эффективная работа: PHP 4. - СПб.: Питер, 2002,
3. С. Спейнаур, В. Куэрсиа  Справочник Web-мастера, Издательская группа BHV, 1997	1

1

1	3

3

3	
Multimedia-технологии (7)	32	1. Томпсон С. Осваиваем мультимедиа. М.:Бином, 1997. 285 с.;
2. Борзенко А.Е. Мультимедиа для всех. М.:КомпьютерПресс, 1996. 252 с.	1

1	3

3	
Информатика  (магистранты)	20	1. Богоявленская О.Ю. Многоканальные системы доступа в Internet, Петрозаводск, Изд-во ПетрГУ, 1999,
2. Богоявленская О.Ю. Планирование мощности компьютерных систем (методические указания), Изд-во ПетрГУ, 2002	75

75	375

375	
Командный язык shell	10	Электронный ресурс 
www.cs/karelia.ru/~aborod/shell		100	
Взаимодействующие системы (Concurrent Systems)	10	Andrews Foundation of Multithreded, Parallel,  and Distributed Programming, Addison Weasley, 2000	1	10	
Программирование в ОС Unix	10	Хэвиленд К., Дайна Г., Салама Б. Системное программирование в UNIX. Руководство программиста по разработке программного обеспечения, М, ДМК, 2000	15	150	
					
Исторический факультет	
					
Информатика	75 (+14)
(+80)
(+119)
  
  (+48)

(+48)

(+48)	1. Информатика для юристов и экономистов: Под редакцией С.В.Симоновича. СПб, Питер, 2001

2. Фигурнов В. Э. IBM PC для пользователя.- М.: 1999
3. Хомоненко Ф. MS Word 97. – М.: BHV, 1998
4. Нильсен Д. MS Excel 97. – СПб.: Питер	50

90

1
1
	17

73

1
1	
Количественные методы в исторических исследованиях	67	1. Ковальченко И.Д. Количественные методы в исторических исследованиях. М., 1984;
2. Бородкин Л.И. Многомерный статистический анализ в исторических исследованиях. М.:МГУ, 1986.	1

1	1,5

1,5	
Историческая информатика	67	Историческая информатика. Под ред. Л.И.Бородкина, И.М. Гарсковой. М., 1996	1	1,5	
Математика и информатика	25	М.В.Воронов, Г.П.Мещеряков. Математика для студентов 
гуманитарных факультетов. Ростов-на-Дону: Феникс, 2002. 384 с.	1	1	
Информационное обеспечение	29
(+50)
(+53)
(+30)
(+48)	Острейковский В.А. Информатика: Учебник для студентов технических направлений и специальностей вузов, М.: Высшая школа, 2000.	147	70	
Автоматизированные системы документального обеспечения управления.	14 (+80)
(+119)
(+75)	1. Информатика для юристов и экономистов: Под редакцией С.В.Симоновича. СПб, Питер, 2001.

2. электронный ресурс www.eos.ru — демонстрационная версия комплексной системы автоматизации делопроизводства "Дело" 	50	17

100

Факультет политических и социальных наук	
					
Информатика	50
(+53)
(+30)
(+48)
(+29)	Острейковский В.А. Информатика: Учебник для студентов технических направлений и специальностей вузов, М.: Высшая школа, 2000. - 511 с.	147	70	
Математика и информатика	37	 Высшая математика: Метод. указания и контрольные задания для студентов заочного отд-ния. Ч. 1/ Петрозаводский гос. ун-т; Сост. А.В.Карпов, С.Т. Коржов, Е.А. Питухин. – Петрозаводск:Издательство ПетрГУ	97	262	
Математическая статистика	22	1. Бочаров П. П. Математическая статистика: Учеб.пособие. - М.:Изд-во Рос.ун-та дружбы народов,1994
2. Тюрин Ю.Н., Макаров А.А. Анализ данных на компьютере /Под ред. В.Э. Фигурнова. М.: Финансы и статистика, 1995. 3	100

1	454

5	
Новые информационные технологии	21

(+44)	1. Информационные технологии для гуманитариев. Учебное пособие /Под ред. В.Л. Акимова, Н.М. Арсентьева, Л.И. Бородкина, И.М. Гарсковой. М.: МГУ, 1998.–215 с.
2. Могилев А.В., Пак Н.И., Хеннер Е.К. Информатика. – М.: Изд. Центр “Академия”, 2000 	1

100	5

154	
Математика	21	1.М.В.Воронов, Г.П. Мещеряков. Математика для студентов гуманитарных факультетов. Ростов-на-Дону: Феникс, 2002.
2. Высшая математика для экономистов: Учеб.пособие для вузов/ Под ред. Н.Ш.Кремера. - М.:Банки и биржи: ЮНИТИ,1997
3. Высшая математика: Метод. указания и контрольные задания для студентов заочного отд-ния. Ч. 1/ Петрозаводский гос. ун-т; Сост. А.В.Карпов, С.Т. Коржов, Е.А. Питухин. – Петрозаводск:Издательство ПетрГУ 	1

70

97	5

333

461	
Социальная статистика	63	Общая теория статистики /Под ред. А.А. Спирина, О.Э. Башиной. М., Финансы и статистика, 1994. – 296 с	10	15	
Математическое моделирование социальных процессов	14	Плотинский Ю.М. Модели социальных процессов. М.:Логос, 2001. 294 с.	29	207	
					
Факультет прибалтийско—финской филологии и культуры	
					
Информатика	53
(+30)
(+48)
(+29)
(+50)	Острейковский В.А. Информатика: Учебник для студентов технических направлений и специальностей вузов, М.: Высшая школа, 2000. - 511 с	147	70	
					
Сельскохозяйственный факультет	
					
Информатика, 1 курс 	30
(+48)
(+29)
(+50)
(+53)	1. Острейковский В.А. Информатика: Учебник для студентов технических направлений и специальностей вузов, М.: Высшая школа, 2000. - 511 с,
2. Питухин Е. А. Поляков В. В. Коржов С. Т. Основы работы на ПК в среде Windows. : Изд-во Петр-ГУ, 2000 г.	147

497	70

1650	
Информатика, 2 курс	49	1. Поляков В. В., Коржов С. Т., Карпов А. В. Решение задач математического программирования в среде Excel. Изд-во Петр-ГУ, 1999 г.,
2. Алябьева С. В., Семенова Е. Е. Лабораторный практикум по MatCad.  : Изд-во Петр-ГУ, 2002 г. 	140

470	285

959	
Информатика, 3 курс	41	1. Алябьева С. В. , Бормотова Е. П.,  Данилова М. В., Семенова Е. Е.  MathCad – учебный практикум. : Изд-во Петр-ГУ, 2003 г.,
2. Трофимов А. А. Разработка математических моделей и АРМ для оптимального планирования и прогнозирования производства на многоотраслевом сельскохозяйственном предприятии (учебное пособие). Петрозаводск: Изд-во Петр-ГУ, 1998,
3. Поляков В. В., Коржов С. Т., Карпов А. В. Решение задач математического программирования в среде Excel. Изд-во Петр-ГУ, 1999 г.	240

39

140	585

95

341	
					
Физико—технический факультет 	
					
Моделирование систем	39	1. Советов Б.Я, Яковлев С.А. Моделирование систем. М., Высшая школа, 1985г.
2. Перегудов Ф.И., Тарасенко Ф.П. Введение в системный анализ. М., Высшая школа, 1989г	1

1	2

2	
Системное программирование	39
(+70)
(+70)	1. Богоявленский Ю.А., Дьяконов М.В. Печников А.А  Центральные процессоры персональных ЭВМ. Сер. Информатика: основы и приложения,	Петрозаводск: Изд-во ПетрГУ, 1998, 2000,
2. Богоявленский Ю.А., Дьяконов М.В Язык ассемблера для персональных ЭВМ. Сер. Информатика: Основы и приложения, Петрозаводск: Изд-во ПетрГУ, 1998
3. Богоявленский Ю.А., Печников А.А  Центральные процессоры Intel 8086/8088. Архитектура и система команд. Справочник программиста, Петрозаводск: Изд-во ПетрГУ, 1992	79

4

74
	44

41

2
	
Системы искусственного интеллекта	36
(+63)
(+32)

(+63)	1. Будникова Н.А.  Использование языка Турбо-Пролог для построения экспертных систем (учебно-методическое пособие), Изд-во ПетрГУ, Апатиты, 1998
2. Будникова Н.А. Приложения логического программирования (учебно-методическое пособие). Петрозаводск: Изд-во ПетрГУ. 2002.	39

75	30

76	
Методика преподавания информатики	1	Электронный ресурс 
http://emissia.spb.ru - методика		100	
					
Филологический факультет 	
					
Информатика	117	Н.А. Будникова Электронный учебник по Microsoft Word, Excel, Acess http://www.cs.karelia.ru/~budniko/myword.htm		100	
Информатика (заоч.)	15	Н.А. Будникова Электронный учебник по Microsoft Word, Excel, Acess http://www.cs.karelia.ru/~budniko/myword.htm		100	
					
Эколого—биологический факультет 	
					
Информатика, 3 курс	48
(+29)
(+50)
(+53)
(+30)

(+75)

(+75)

(+75)
	1. Острейковский В.А. Информатика: Учебник для студентов технических направлений и специальностей вузов, М.: Высшая школа, 2000.

2. Фигурнов В. Э. IBM PC для пользователя.- М.: 1999
3. Хомоненко Ф. MS Word 97. – М.: BHV, 1998
4. Нильсен Д. MS Excel 97. – СПб.: Питер
	147

90
1

1	70

73
1

1	
Информатика, 5 курс	44
(+21)	Могилев А.В., Пак Н.И., Хеннер Е.К. Информатика. – М.: Изд. Центр “Академия”, 2000	100	154	
					
Юридический факультет	
					
Информатика и математика, 1 курс	80
(+119)

(+119)

(+119)
(+75)
(+14)	1. Информатика. Практикум по технологии работы на компьютере: Под редакцией профессора Н.В.Макаровой. М., Финансы и статистика, 2002.
2. Информатика: Учебник для студ. экон. спец. вузов Под ред. Н.В. Макаровой. - 3-е изд., перераб. -М.: Финансы и статистика,2001. - 767 с.
 3. Информатика Под редакцией профессора Н.В.Макаровой. М., Финансы и статистика, 2001.
4. Информатика для юристов и экономистов: Под редакцией С.В.Симоновича. СПб, Питер, 2001.
5. Тихомиров Н.Б., Шелехов А.М. Математика. Учебный курс для юристов. М., Юрайт, 2000	24

24

1

50

1	12

12

1

17

1	
Информатика и математика, 2 курс	119
(+80)

(+80)

(+75)
(+14)
(+80)	1. Информатика. Практикум по технологии работы на компьютере: Под редакцией профессора Н.В.Макаровой. М., Финансы и статистика, 2002
2. Информатика: Учебник для студ. экон. спец. вузов Под ред. Н.В. Макаровой. - 3-е изд., перераб. -М.: Финансы и статистика,2001. - 767 с.
3. Информатика Под редакцией профессора Н.В.Макаровой. М., Финансы и статистика, 2001.
4. Информатика для юристов и экономистов: Под редакцией С.В.Симоновича. СПб, Питер, 2001.
5. Тихомиров Н.Б., Шелехов А.М. Математика. Учебный курс для юристов. М., Юрайт, 2000	24

24

50

1	12

12

17

1	
Правовая информатика	119	Введение в правовую информатику: Под общей редакцией Д.Б.Новикова, В.Л.Камынина	1	1	
Правовая статистика	93	1. Савюк, Л. К. Правовая статистика: Учебник для студентов вузов по спец. "Юриспруденция". М.: Юристъ, 2002.
2. Лунеев В.В.Юридическая статистика: Учебник/ Ин-т государства и права РАH. Академ.правовой ун-т. - М.: Юристъ, 1999.	23

48	25

51	

     Отметим также, что учебные пособия:
o	Ю. А. Богоявленский, М. В. Дьяконов, А. А. Печников Центральные процессоры персональных ЭВМ. Сер. Информатика: основы и приложения. Изд. 2-е, стереотипное. Петрозаводск: Изд-во ПетрГУ, 2000,
o	Богоявленская О. Ю. Введение в программирование, Петрозаводск, Изд-во ПетрГУ, 2002,
изданы значительными тиражами и продаются в книжном киоске ПетрГУ по низким ценам. Это позволяет студентам приобретать их в личное пользование, улучшает усвоение материала, повышает мотивацию самостоятельной работы и выживаемость знаний. 

     Суммарная информация по обеспеченности учебной литературой приводится в следующей таблице.
Таблица 4.1. Обеспеченность дисциплин кафедры обязательной учебной литературой
Дисциплина	Общая потребность (экз)	Кол-во в библиотеке	% обеспеч.	
				
Математический факультет				
				
Информатика (1,2), 1 курс:
	- методические пособия
	- учебники, учебные пособия
	- сборники задач и упражнений	48	
50
92
50	
104
192
104	
Информатика (1,2), 2 курс
	- учебники, учебные пособия	42	
108	
257	
Информатика (1,2), 3 курс
	- учебники, учебные пособия
	- сборники задач и упражнений	52	
7
74	
13
142	
Информатика (1,2), 4 курс
	- учебники, учебные пособия	32
(+63)
(+36)	39	30	
Методы вычислений
	- учебники, учебные пособия	112	
50	
45	
Методика преподавания информатики (1.2)
	- электронные ресурсы	32		
100	
Информационные системы (1.2)
	- учебники, учебные пособия	39	
111	
284	
Информатика (4,5,7), 1 курс
	- учебники, учебные пособия
	- сборники задач и упражнений	70	
238
29	
340
41	
Основы системного программирования (4,5,7)
	- учебники, учебные пособия	70
(+70)
(+39)	
157	
87	
Информационные сети (4,5,7),
	- учебники, учебные пособия	103	
60	
58	
Операционные системы (и системное ПО) (4,5,7),
	- учебники, учебные пособия
	- электронные ресурсы	109	2	
2
100	
Языки программирования (4,5,7),
	- учебники, учебные пособия	70	
13	
19	
Архитектура ЭВМ (4,5,7),
	- учебники, учебные пособия	70
(+70)
(+39)	157	87	
Экспертные системы (4,5,7),
	- учебники, учебные пособия	63
(+32)
(+36)	114	87	
Подготовка научных текстов (4,5,7),
	- учебники, учебные пособия
	- электронные ресурсы	63	102	
162
100	
Распределенные системы (1)
	- учебники, учебные пособия	  50	
60	
120	
Интернет-технологии (1)
	- учебники, учебные пособия	  50	
3	
6	
Информационные технологии (7)
	- учебники, учебные пособия	    38	
110	
289	
Сетевые технологии программирования (7)
	- учебники, учебные пособия	32	
3	
9	
Multimedia-технологии (7)
	- учебники, учебные пособия	32	
2	
6	
Информатика  (магистранты)
	- методические пособия
	- учебники, учебные пособия	 20	
75
75	
375
375	
Командный язык shell
	- электронные ресурсы	 10		
100	
Взаимодействующие системы (Concurrent Systems)
	- учебники, учебные пособия	 10	

1	

10	
Программирование в ОС Unix
	- учебники, учебные пособия	 10	
15	
150	
				
Исторический факультет				
				
Информатика
	- учебники, учебные пособия	75 
(+14)
(+80)
(+119)
(+48)	
142	
42	
Количественные методы в исторических исследованиях
	- учебники, учебные пособия	67	

2	

3	
Историческая информатика
	- учебники, учебные пособия	67	
1	
1,5	
Математика и информатика
	- учебники, учебные пособия	25	
1	
1	
Информационное обеспечение
	- учебники, учебные пособия	29
(+50)
(+53)
(+30)
(+48)	
147	
70	
Автоматизированные системы документального обеспечения управления.
	- учебники, учебные пособия
	- электронные ресурсы	14 
(+80)
(+119)
(+75)	
50	

17
100	
				
Факультет политических и социальных наук	
				
Информатика
	- учебники, учебные пособия	50
(+53)
(+29)
(+30)
(+48)	
147	
70	
Математика и информатика
	- методические пособия	37	
97	
262	
Математическая статистика
	- учебники, учебные пособия	22	
101	
459	
Новые информационные технологии
	- учебники, учебные пособия	21
(+44)	
101	
155	
Математика
	- методические пособия
	- учебники, учебные пособия	21	
97
71	
461
338	
Социальная статистика
	- учебники, учебные пособия	63	
10	
15	
Математическое моделирование социальных процессов
	 - учебники, учебные пособия	14	

29	

207	
				
Факультет прибалтийско—финской филологии и культуры	
				
Информатика
	- учебники, учебные пособия	53
(+29)
(+50)
(+30)
(+48)	
147	
70	
				
Сельскохозяйственный факультет	
				
Информатика, 1 курс
	- учебники, учебные пособия	30
(+29)
(+50)
(+53)
(+48)	
644	
306	
Информатика, 2 курс
	- методические пособия
	- учебники, учебные пособия	49	
470
140	
959
91	
Информатика, 3 курс
	- учебники, учебные пособия	41	
419	
1091	
				
Физико—технический факультет	
				
Моделирование систем
	- учебники, учебные пособия	39	
2	
5	
Системное программирование
	- учебники, учебные пособия	39
(+70)
(+70)	
157	
87	
Системы искусственного интеллекта
	- учебники, учебные пособия	36
(+63)
(+32)	
114	
87	
Методика преподавания информатики
	- электронные ресурсы	1		
100	
				
Филологический факультет	
				
Информатика
	- электронные ресурсы	117		
100	
Информатика (заоч.)
	- электронные ресурсы	15		
100	
				
Эколого—биологический факультет	
				
Информатика, 3 курс
	- учебники, учебные пособия 	48
(+75)
(+53)
(+29)
(+50)
(+30)	
239	
84	
Информатика, 5 курс
	- учебники, учебные пособия	44
(+21)	
100	
154	
				
Юридический факультет	
				
Информатика и математика, 1 курс
	- учебники, учебные пособия	80
(+119)
(+75)
(+14)	
100	
34	
Информатика и математика, 2 курс
	- учебники, учебные пособия	119
(+80)
(+75)
(+14)	
53	
18	
Правовая информатика
	- учебники, учебные пособия	119	
1	
1	
Правовая статистика
	- учебники, учебные пособия	93	
71	
76	

Таблица 4.2. Выпуск учебно-методической литературы кафедрой Информатики и математического обеспечения в 1998–2002 годах

Вид издания	Число изданий по годам	
	Всего	1998	1999	2000	2001	2002	
Учебные пособия	    11 (0)	    4 (0)	    1 (0)	     1 (0)	     3 (0)	     2 (0)	
Методические разр.	    5 (0)	    1 (0)	    1 (0)	     2 (0)	     0 (0)	     1 (0)	

Примечание: В скобках указано число изданий, имеющих гриф Минобр. России. 

Список используемых в учебном процессе электронных источников информации:

TeX/LaTeX: http://www.ysn.ru/doc/tex/,  ftp://ftp.tex.ac.uk/tex-archive/

Анализ сетей: http://www.cisco.com/, http://www.caida.org/

Языки программирования:
http://kit.kulichki.net/
http://www.apmath.spbu.ru/ru/education/courses/special/formlang.html
http://www.math.spbu.ru/user/mbk/351500/OPDProgs/FormLangTheory.html

Программирование в среде UNIX:
http://www.osp.ru/os/1998/06/21.htm
http://www.opennet.ru/docs/RUS/shell_prog/index.html
http://www.iu.hio.no/~mark/unix/unix.html
http://www.opennet.ru/docs/RUS/ansi-c/index.html
http://www.opennet.ru/docs/RUS/Lpg/index.html
http://www.opennet.ru/docs/RUS/lpg/index.html

Технология программного обеспечения:
http://www.extremeprogramming.org/
http://www.xprogramming.com/
http://www.cs.helsinki.fi/group/ohtu/projektiohje_en.html
http://sourceforge.net/
http://www.cvshome.org/

Программирование на Java:
http://java.sun.com/

Язык HTML:
http://citforum.ru/internet/html40/cover.html Спецификация HTML 4.0
http://citforum.ru/internet/html3.2ex/index.shtml Изучение HTML 3.2 на примерах /Jukka Korpela/
http://citforum.ru/programming/khramtsov/html.shtml Язык гипертекстовой разметки HTML /Павел Храмцов/
http://citforum.ru/internet/html/htmlspec.shtml Спецификация языка HTML /Р. Усманов/
http://citforum.ru/internet/html/refer.shtml Краткое руководство по HTML /K.Werbach/
http://citforum.ru/internet/html/elements.shtml Список элементов /на английском/
http://citforum.ru/internet/html/colors.shtml Таблица цветов /Е. Булах/
http://citforum.ru/internet/html/symbols.shtml Таблица спец. символов
http://citforum.ru/internet/search/metatags.shtml Использование метаданных (HTTP-EQUIV, NAME, REL, REV, BASE) при создании HTML документов /А. Аликберов/
http://webclub.ru/content/markup_html/article-29.html Фреймы. Основные приемы работы с фреймами, примеры фреймовых конструкций. Евгений Савельев
http://webclub.ru/content/markup_html/article-30.html Таблицы в примерах. Статья с примерами и исходниками, наглядно иллюстрирующими использование всех атрибутов табличных структур языка HTML. Евгений Степченко.
http://webclub.ru/content/markup_html/article-31.html Декор таблиц. Если вы решитесь раскрасить даже подобный простенький вариант, то убедитесь, что это совсем не просто по причине разных трактовок свойств таблиц даже самыми распространенными броузерами. Автор: Mr De Sign
http://webclub.ru/content/markup_html/article-32.html Верстка с помощью таблиц.
Виталий Форов. "Если вы хотите сделать страницу, (почти) не уступающую своим качеством типографской, вам не обойтись без использования таблиц..."
http://webclub.ru/content/markup_html/article-136.html Золотые правила плохого HTML. Как лучше не делать.
http://webclub.ru/content/markup_html/article-35.html Что можно сделать с рисунком в HTML. Павел Жданкин. Пояснение значения всех атрибутов тага IMG, примеры исходных кодов.

Язык Perl:
http://citforum.ru/internet/perl_tut/index.shtmlВведение в Perl /Маслов В.В./
http://citforum.ru/database/cnit/p2.shtmlСпецификация языка Perl /Алена Федосеева/
http://citforum.ru/database/cnit/6.shtmlИспользование языка Perl для доступа к базам данных /Алена Федосеева/
http://perl.artil.ru/rusdoc.shtmlДокументация по-русски c сервера “CGI & Perl” 
http://perl.mastak.ru/cgi-bin/articles.pl Статьи с сайта “Masters of GGI.Perl”
http://www.perl.org.ru/documentation/ Статьи с сайта “Perl в России”
http://www.webscript.ru/stories.php3?topic=5 Cтатьи о Perl с сайта “Webscript.ru: веб-программирование для всех”
http://perl.far.ru/perl/docum// Документация, статьи о Perl c сайта “Язык программирования Perl”

Язык PHP:
http://php.spb.ru/manual_php_3_rus/ Руководство по PHP 3.0 /рус./
http://www.php.net/manual/en/PHP 4 manual
http://www.webscript.ru/stories.php3?topic=6 Cтатьи о PHP с сайта “Webscript.ru: веб-программирование для всех”

MySQL:
href=http://www.mysql.ru/docs/pautov/index.html Описание СУБД MySQL (А.Паутов) 
href=http://www.mysql.ru/docs/gruber/ Введение в SQL (М.Грабер) 
http://www.mysql.ru/docs/bogomolov/MySQL: установка, настройка, описание (C.Богомолов) 
http://www.mysql.ru/docs/kondratyev/ Установка MySQL под Win9x/NT/2000 (П. Кондратьев)

Справочное описание системы Gnuplot
http://www.Ins.comel.edu/public/COMP/info/gnuplot/

docs.gets.ru - различная документация по программированию
www.perl.org.ru - официальный сайт Perl
www.providers.ru - сайт содержит информацию по DBI и другую полезную информацию по программированию на Perl
www.citforum.ru - сайт, посвященный компьютерным технологиям

4.3. Управление учебно-методической деятельностью 

На заседаниях кафедры утверждаются все рабочие программы курсов, обсуждаются планы выпуска методической литературы, регулярно заслушиваются отчеты преподавателей об их учебно-методической деятельности. На семинарах кафедры рассматриваются вопросы методики преподавания различных дисциплин. Методическая комиссия  собираются для обсуждения возникающих вопросов по мере необходимости, но не реже одного раза в семестр. Особенно интенсивно комиссия работала в 2001 г. в связи обновлением в 2000 г. образовательных стандартов по направлению 	510200	 “Прикладная математика и информатика” и специальности 071900 “	Информационные системы и технологии”, когда деканом было поручено заведующим кафедрами внести предложения по модернизации учебных планов, которая давно назрела. Кафедра приняла активное участие в  разработке новых учебных и рабочих планов, с учетом сложившихся на кафедре направлений подготовки.
     С 1996 г. на кафедре ведется разработка совместных пилотных исследовательских проектов по анализу производительности узлов Интернет и их подсистем  в рамках двухстороннего соглашения об обмене между ПетрГУ и  Хельсинкским Университетом, кафедра информатики котрого ведет активные исследования в нескольких областях современных ИКТ. Она  также обеспечивает кадрами исследовательские центры и высокотехнологичные компании Финляндии, получающей около 25% ВВП от продажи продуктов и услуг ИКТ.
     За время этого сотрудничества нами получены, как значительный опыт исследований в этой области, так и ясные представления о составе и взаимосвязях блока дисциплин, способных обеспечить регулярную планомерную подготовку студентов по основам сетевых систем на современном международном уровне. 
     Основываясь на этом опыте, мы сделали вывод, что базовая сетевая подготовка для студентов направления 510200 “Прикладная математика и информатика” и специальности 654701 (071900) “Информационные системы и технологии” может быть организована путем введения в учебный план сравнительно небольшого (5–8) числа дисциплин (т.н. сетевой блок). Это блок может быть построен за счет часов дисциплин специализации, региональной компоненты и других, не зафиксированных в Государственных образовательных стандартах РФ, элементов учебного плана
После серьезной подготовительной работы, в мае 2001 г., на заседании кафедры было принято решение об  организации на кафедре направлений подготовки (с последующим оформлением в виде специализаций) “Системные сетевые  технологии” (рук. доц. Ю.А. Богоявленский) и “Интернет--технологии управления информационными  ресурсами” (рук. доц. Г.С. Сиговцев),  утвержденное затем Советом  Математического факультета вместе с рабочим планом направления 510200 “Прикладная   математика и информатика” в котором были учтены  предложенные кафедрой изменения, необходимые для  организации учебного процесса по этим направлениям.  
По инициативе кафедры в учебные планы направления “Прикладная математика и информатика” и специальности “Информационные  системы” были введены следующие дисциплины:
o	“Сети ЭВМ” (“Информационные сети”), лектор доц. Ю.А. Богоявленский;
o	“Система Perl. Введение в язык”, лектор аспирант О.В. Русанов. 
 Кроме того, в учебный план первого семестра четвертого курса направления  “Прикладная математика и информатика”, а затем и специальности “Информационные  системы” была введена дисциплина “Разработка научно-технических текстов'', лекторы канд. филол. наук К.Б. Бабаева и А.А. Котов.  
Для студентов направления  “Системные сетевые  технологии” предполагается изучение следующих факультативных дисциплин и спецкурсов по выбору:

Семестр	Дисциплина	
2	Командный язык shell	
3	Взаимодействующие системы (Concurrent Systems)	
4	Программирование в ОС Unix	
5	Сетевое программирование	
6	Проект по разработке компиляторов	
7	Распределенные системы	

Рабочие программы этих дисциплин разработаны в соответствии с требованиями ГОС.

4.4. Организация учебного процесса 

     Кафедра выполняет академическую нагрузку в рамках учебного процесса, организованного деканатами математического, исторического, политических и социальных наук, прибалтийско–финской филологии и культуры, сельскохозяйственного, физико–технического, филологического, эколого–биологического и юридического факультетов.
     Курсы направления  “Системные сетевые  технологии” — Командный язык shell, Взаимодействующие системы (Concurrent Systems) и Программирование в ОС Unix проводятся в виде факультативов, поскольку их слушает небольшое (9–12 чел.) число студентов. Филиалов на производстве кафедра не имеет.
     Производственные практики и практики по специализации планируются деканатом для студентов 5 курса. Студенты проходят их  во всех основных государственных и частных предприятиях г. Петрозаводска и Северо–Запада России. В частности, в весеннем семестре 2002–2003 учебного года, студенты 5 курса математического факультета проходили производственную практику на таких предприятиях как Региональный информационный Центр Минобразования Республики Карелия, филиал Сбербанка в г. Олонец, Петрозаводская таможня, частное предприятие “Сплайн”, Министерство финансов республики Карелия, РЦ НИТ ПетрГУ . Руководство   практиками осуществляют преподаватели кафедры. Практикант, как правило, проходит практику в рамках стандартного договора между предприятием и ПетргУ.
     По распоряжению деканата для групп первого курса выделяются кураторы, которые помогают студентам преодолеть трудности первого года учебы, контролируют посещаемость и текущую успеваемость, решают вопросы, возникающие у первокурсников, проживающих в общежитии. Факультет оценивает работу кураторов как весьма эффективную.
4.5. Использование новых форм и методов обучения. Организация самостоятельной и научно-исследовательской работы студентов 

В учебном процессе кафедры  активно используется созданная в последние годы современная вычислительная система, предоставляющая основные программные среды (Linux и Windows 2000) и средства разработки программного обеспечения с открытым кодом (см раздел 8.). Система также обеспечивает доступ в Интернет зарегистрированным в ней 400 студентам.  Разработанные на кафедре 7 электронных учебников и учебных программных систем применяются студентами на практических занятиях и в самостоятельной работе.
Самостоятельная работа организуется путем выдачи индивидуальных заданий для практической работы с контролем их сдачи по временному графику. По большинству дисциплин эти материалы размещаются на web сервере кафедры. При этом качество и своевременность сдачи заданий оцениваются по системе баллов, общая сумма которых формируется в виде рейтинговой оценки и влияет на окончательную оценку по дисциплине. Текущий контроль знаний осуществляется путем проведения контрольных работ, оценка за которые также влияет на оценку по дисциплине.
В 2001 году студент О.В Русанов занял 1 место на Всероссийском конкурсе студенческих научных работ. Студент О.А. Пономарев был награжден премией ректората университета г. Куопио (Финляндия) как лучший иностранный студент. В международном первенстве ACM по программированию среди студентов участвовали в составе команд ПетрГУ студенты Филатов Е., Сухов В., Пономарев О., Корзун Д.
Научная работа студентов проводится путем привлечения их к участию в научной работе кафедры. Обычно такая работа начинается на 3 курсе и завершается защитой дипломной работы или магистерской диссертации. Магистранты, проявившие склонность к научной работе продолжают исследования в аспирантуре. Результаты своих исследований студенты докладывают на научных семинарах исследовательских групп. 

4.6. Воспитательная работа 

В 1998–2000 годах преподаватели кафедры выполняли функции куратора, как правило  в двух группах 1 курса математического факультета. В настоящее время плана воспитательной работы кафедра не имеет, хотя воспитательная работа ведется по существу ежедневно. Прежде всего, соответствующие требования предъявляются к преподавателю кафедры: он обязан воспитывать собственным примером, быть аккуратным во всем, строго соблюдать время, в которое он должен появляться в аудитории (на занятиях по расписанию и в назначаемые им часы консультаций и индивидуальных встреч), следить за тем, чтобы его слова не расходились с делом, не унижать достоинства студентов. 
Культура поведения в сети Интернет воспитывается путем ознакомления студентов с правилами работы в корпоративной сети ПетрГУ.

4.7. Учебно-лабораторная база кафедры
Кафедра лабораторий не имеет.

4.8. Научная библиотека ПетрГУ
Информацию по данному разделу дает Научная библиотека ПетрГУ.

4.9. Издательская деятельность 
За отчетный период за счет доли кафедры во внебюджетных средствах математического факультета выпущены следующие учебные материалы.

1	Программирование на языке Паскаль. Учебно-методическое пособие	Печатная	Петрозаводск:
Изд-во ПетрГУ, 2001	3,7 п.л	Будникова Н. А., Соколов А. В., Чарута М. А.	
2	Приложения логического программирования
(учебно-методическое пособие)
	Печатная	Петрозаводск:
Изд-во ПетрГУ, 2002	5.5 п.л.	Будникова Н. А.	
3	Введение в программирование
(учебное пособие)	Печатная	Петрозаводск, Изд-во ПетрГУ, 2002	4,5 п.л 74 с.	Богоявленская О. Ю.	
4	Планирование мощности компьютерных систем (методические указания)	Печатная	Петрозаводск, Изд-во ПетрГУ, 2002	0,8 п.л 18 с	Богоявленская О. Ю.	

4.10. Участие студентов и преподавателей университета в образовательных проектах
За отчетный перид кафедра принимала участие в следующих проектах.
1. “Организация совместного Учебно-научного центра дистанционного образования - УНЦ ДО – на базе новых информационных технологий с целью создания единой информационной инфраструктуры для обеспечения взаимодействия академической науки КолНЦ РАН с образовательным процессом в ПетрГУ и его Кольском филиале”, 1998-2001 г. г. , Федеральный центр “Интеграция”, руководитель Н.С. Рузанова, участники: Г.С.Сиговцев, М.А.Чарута, Н.А.Будникова, И.Э.Косинец, П.Е.Гладышев, М.В.Дьяконов. 

2. 1998-2001 – совместная Российско-американская прогамма “Буквы закона”, руководитель — профессор Вермонтской школы права К.Йирка, участник — И.Э.Косинец.
В реализации проектов также участвовало значительное количество студентов, выполнявших по тематике проектов курсовые и дипломные работы.

5. КАЧЕСТВО ПОДГОТОВКИ СПЕЦИАЛИСТОВ 
5.1. Отбор абитуриентов 
Кафедра активно участвует в днях открытых дверей, начиная с 1970-х годов ежегодно, совместно с РЦ НИТ ПетргУ, проводит городскую Олимпиаду по программированию для школьников (последние 3 года председателем жюри являлся преподаватель М.В. Дьяконов). Сотрудники кафедры ежегодно участвуют в работе секретариата приемной комиссии и предметной комиссии по математике и информатике. Один раз в несколько лет, по решению Совета математического факультета, кафедра организует приемные экзамены по математике и информатике. При этом сотрудник кафедры является председателем соответствующей предметной комиссии Так в 1999 г. кафедра организовывала приемные экзамены по математике и информатике и ее сотрудники составляли большинство в предметной комиссии по математике и информатике, а доц. А.Г. Варфоломеев являлся председателем этой комиссии.
Сотрудники кафедры также ведут преподавание в филиалах Университетского лицея в г. Олонец (А.Г. Варфоломеев, М.А. Чарута) и г. Медвежьегорск (Л.Р. Тиликайнен).
С декабря 2002 г. сотрудники кафедры активно участвуют в работе Карельского Республиканского Центра Интернет образования созданного Федерацией Интернет образования для переподготовки учителей Республики. Доценты Ю.А. Богоявленский, Г.С. Сиговцев, О.Ю. Богоявленская, ст. преподаватель И.Э. Косинец, Д.Ж. Корзун и преподаватель М.В. Дьяконов читают лекции и проводят практические занятия по широкому спектру основ Интернет технологий и их применения в образовательной деятельности.

5.2. Уровень подготовки выпускников 
5.2.1. Учебные планы. 
Кафедра ведет обучение студентов по дисциплинам, указанным в п. 4.1. настоящего отчета, в полном соответствии с предложенными факультетами учебными планами.
5.2.2. Учебный процесс в семестре. 

Таблица 5.1. Структура аудиторной нагрузки по дисциплинам кафедры  в 1998–2002 годах

Специальность/форма обучения	Объем нагрузки в часах	
	Всего	Лекции	Практ., семинары	Лаборат. работы	Диспл. классы	
						
Учебный год  1998-1999						
						
Прикладная математика/ очная	3670	539	36		1790	
Математика/ очная	3205	441	104		1804	
История / очная	674	48			  544	
Историко-архивовед / очная	255	47			  188	
История / зочная	94	8			    72	
Политология / очная	256	75			    150	
Филология (ПФФиК) / очная	315				    286	
Агрономия / очная 	137	30	38		      60	
Зоотехния / очная	354	35			    280	
МСХ / очная	676	94			    496	
АСОИУ / очная	136	48			      64	
Физика / очная	61	16			32	
Филология / очная	354				    324	
Биология / очная	61	6			      40	
Правоведение / очная	1513	124			    814	
						
Учебный год  1999-2000						
						
Прикладная математика/ очная	4209	506	181		1206	
Математика/ очная	3737	425	226		1352	
Информационные системы / очная	629	96	128		 256	
История / очная	577	32			 480	
Историко-архивовед / очная	253	47			    188	
История / зочная	124	8			      96	
Политология / очная	847	254			    517	
Социология / очная	293	70			    210	
Филология (ПФФиК) / очная	353				    316	
Агрономия / очная 	121	32	16		      64	
Зоотехния / очная	504	35			    420	
МСХ / очная	477	47			    372	
АСОИУ / очная	272	64			    171	
Физика / очная	108	15			30	
Филология / очная	404				    372	
Филология / заочная	16	6			        	
Биология / очная	107	12			      80	
Экология / очная	114	20			      88	
Юриспруденция / очная	3052	104			  1620	
						
Учебный год  2000-2001						
						
Прикладная математика/ очная	5320	663	156		1650	
Математика/ очная	3763	481	218		1356	
Информационные системы / очная	1110	124	64		492	
История / очная	536	32			448	
Историко-архивовед / очная	592	62			308	
История / зочная	110	8			84	
Политология / очная	622	96			351	
Международные отношения / очная	246	32			144	
Социология / очная	748	114			485	
Филология (ПФФиК) / очная	356				316	
Агрономия / очная 	268	30	30		180	
Зоотехния / очная	394	30			320	
МСХ / очная	485	40			384	
АСОИУ / очная	290	71			175	
Физика / очная	38	6			30	
Филология / очная	546				504	
Филология / заочная	17				12	
Биология / очная	107	12			80	
Экология / очная	70	30			34	
Юриспруденция / очная	2843	88			1344	
						
Учебный год  2001-2002						
						
Прикладная математика/ очная	5021	752	284		1242	
Математика/ очная	3894	493.5	218		1104	
Информационные системы / очная	2381	217.5	128		980	
История / очная	944	72			768	
Историко-архивовед / очная	234	31			186	
История / зочная	90	16			60	
Историко-архивовед / заочная	28	8			16	
Политология / очная	354	81			239	
Социальная работа / очная	274	118			128	
Социология / очная	670	260			348	
Филология (ПФФиК) / очная	656	16			594	
Агрономия / очная 	220	32	32		128	
Зоотехния / очная	418	34			340	
МСХ / очная	384	34			288	
АСОИУ / очная	306	71			200	
Филология / очная	470				432	
Филология / заочная	24				12	
Биология / очная	204	24			160	
Экология / очная	102	12			80	
Юриспруденция / очная	1494	78			880	
						
Учебный год  2002-2003						
						
Прикладная математика/ очная	5536	828	202		1252	
Математика/ очная	3210	559	210		1124	
Информационные системы / очная	2968	317	210		1080	
История / очная	591	47			473	
Историко-архивовед / очная	532	71			411	
История / заочная	66	8			48	
Историко-архивовед / заочная	62	18			      36	
Политология / очная	420	81			    307	
Социальная работа / очная	422	123	16		236	
Социология / очная	714	227	71		346	
Международные отношения / очная	417				384	
Филология (ПФФиК) / очная	426	8			384	
Агрономия / очная 	385	32			320	
Зоотехния / очная	473	32			400	
МСХ / очная	514	34			432	
АСОИУ / очная	339	71			230	
Филология / очная	439				408	
Филология / заочная	32				24	
Биология / очная	217	20			170	
Экология / очная	109	8			90	
Юриспруденция / очная	1519	85			859	
Юриспруденция / ускорен	322	85	26		119	

Таблица 5.2. Структура самостоятельной работы студентов по дисциплинам
Кафедры информатики и математического обеспечения в 1998–2002 годах

Учебный год	специальность/форма обучения	Число выполняемых заданий	
		Рефераты	Расч. и граф. раб.	Курс. раб, проекты	Контр. работы	
2001-2002	Прикладная математика/ очная			1168	194	
2001-2002	Математика/ очная			1110	233	
2001-2002	Информационные системы / очная			641	156	
2001-2002	Юриспруденция / очная			382		
2002-2003	Прикладная математика/ очная			1256	173	
2002-2003	Математика/ очная			555	129	
2002-2003	Информационные системы / очная			808	211	
2002-2003	Юриспруденция / очная			424		
2002-2003	Юриспруденция / ускорен			58		

Самостоятельную работу студентов организует и контролирует преподаватель, ведущий практические занятия. Он проводит необходимые индивидуальные и групповые консультации для студентов, контролирует посещение практических и лабораторных занятий. Лекторы часто осуществляют выборочный или полный контроль посещаемости лекций. Межсессионная аттестация студентов осуществляется на первом и других курсах, для которых запланированы контрольные работы. Студенты старших курсов, выполняющие на кафедре курсовые работы, участвуют в семинарах соответствующих исследовательских рабочих групп. 

5.2.3. Семестровые экзамены и выживаемость знаний 
По 10 дисциплинам кафедры из 21 основных (без учета спецкурсов по выбору) итоговой аттестацией является экзамен. Как правило, допуск студентов к экзамену осуществляется на основе сопутствующего зачета или зачета практических заданий. Все экзамены проводятся в течение сессий. Форму экзамена выбирает преподаватель в зависимости от сложившейся традиции и содержания курса. В последнее время все более популярной становится письменная форма проведения экзамена. 
Проверка остаточных знаний осуществляется за счет взаимосвязи курсов. Так, например, начальные знания архитектуры ЭВМ и языка ассемблера, полученные на 1 курсе при изучении дисциплины “Основы системного программирования” необходимы и проверяются на 3 курсе при выполнении практических заданий по дисциплине “Архитектура ЭВМ”. Таким образом, итоговая аттестация по этой дисциплине является одновременно проверкой остаточных знаний по дисциплине “Основы системного программирования”. Кроме того, контроль серьезный остаточных знаний осуществляется при защите студентом курсовых и выпускных работ, а также при сдаче государственного экзамена.

5.2.4. Проведение практик. 
По специальности 010100 Математика во втором семестре 5 курса для студентов планируются производственная (для некоторых педагогическая) практика — 8 нед. и практика по специализации — 7 нед.

Таблица 5.3. Сведения о проведении практик кафедрой информатики и математического обеспечения в 1998–2002 годах

Наименования практик	Число практикантов	
	1998	1999	2000	2001	2002	
производственная	7	5	7	5	15	
педагогическая	3	3	4	2	3	
по специализации	7	5	7	5	15	
Всего	10	8	11	7	18	

Дополнительная информация об организации практик приведена в разделе 4.4.

5.2.5. Государственные экзамены и квалификационные работы

Специальности выпускаемых студентов:

№ п/п	Шифр	Название специальности	
1	010100	Математика (очно)	
2	510100	Математика (бакалавр, очно)	
3	510100	Математика (магистр, очно)	
			
4	510200	Прикладная математика и информатика (бакалавр, очно)	
5	510200	Прикладная математика и информатика (магистр, очно)	
			
6	071900	Информационные системы и технологии (заочно)	

Руководят выпускными работами и принимают участие в работе ГАК следующие сотрудники кафедры.

№ п/п	Ф.И.О.  
преподавателя	Должность	Ученая степень	Ученое звание	
					
      Доценты	
					
1	Богоявленская О.Ю.	доцент	к. т. н.		
2	Богоявленский Ю.А	зав. кафедрой, доцент	к. т. н	доцент	
3	Будникова Н.А.	доцент	к. ф.-м. н.		
4	Варфоломеев А.Г.	доцент,
зам. декана	к. ф-м. н.		
5	Вдовицын В.Т.	доцент	к. ф.-м. н.	доцент	
6	Сиговцев Г.С.	доцент	к. ф.-м. н.	доцент	
7	Соколов А.В.	доцент	к. ф.-м. н.	доцент	
8	Суетина Н.В.	доцент	к. б. н.	доцент	
9	Трофимов А.А.	доцент	к. э. н.	доцент	
					
      Старшие преподаватели	
					
10	Корзун Д.Ж.	ст. преподаватель	к. ф.-м. н.		
11	Косинец И.Э.	ст. преподаватель			
					
      Преподаватели	
						
12	Дьяконов М.В.	преподаватель			
13	Чарута М.А.	преподаватель			

Таблица 5.4. Результаты итоговой аттестации выпускников кафедры информатики и математического обеспечения в 1998–2002 годах

Показатели качества выпускных работ	Год выпуска	
	1998	1999	2000	2001	2002	
Всего защищено работ	30	26	32	37	53	
С оценкой “отлично”	20	18	23	27	38	
С оценкой “хорошо”	9	8	9	10	14	
Всего защищено выпускных квалификационных работ на степень бакалавра	20	14	15	22	28	
С оценкой “отлично”	15	9	11	14	18	
С оценкой “хорошо”	5	5	4	8	10	
Всего защищено дипломных работ специалиста	10	8	11	7	18	
С оценкой “отлично”	5	5	8	5	14	
С оценкой “хорошо”	4	3	3	2	3	
Всего защищено магистерских диссертаций	0	4	6	8	7	
С оценкой “отлично”	0	4	4	8	6	
С оценкой “хорошо”	0	0	2	0	1	

5.3. Востребованность выпускников 
Данными о востребованности выпускников и их трудоустройстве кафедра не располагает.

6. КАДРЫ, ОБЕСПЕЧИВАЮЩИЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ ПРОЦЕСС 
6.1. Структура научно-педагогических кадров кафедры 
  Таблица 6.1. Научно-педагогический состав кафедры на 1 января 2003 года

         Штатные преподаватели

№ п/п	Ф.И.О.  
преподавателя	Должность	Ученая степень	Ученое звание	Воз-раст	Стаж работы на каф.	
							
      Доценты	
							
1	Богоявленская О.Ю.	доцент	к. т. н.		31	9	
2	Богоявленский Ю.А	зав. кафедрой, доцент	к. т. н	доцент	55	13	
3	Будникова Н.А.	доцент	к. ф.-м. н.		48	13 	
4	Варфоломеев А.Г.	доцент,
зам. декана	к. ф-м. н.		42	13	
5	Сиговцев Г.С.	доцент	к. ф.-м. н.	доцент	55	13 	
6	Суетина Н.В.	доцент	к. б. н.	доцент	47	5	
7	Трофимов А.А.	доцент	к. э. н.	доцент	57	9	
							
      Старшие преподаватели	
							
8	Корзун Д.Ж.	ст. преподаватель	к. ф.-м. н.		27	5	
9	Косинец И.Э.	ст. преподаватель			48	13 	
							
      Преподаватели	
							
10	Баева О.Е.	преподаватель			39	1	
11	Дьяконов М.В.	преподаватель			29	5	
12	Назаров Т.В.	преподаватель, аспирант			24	2	
13	Тиликайнен Л.Р.	преподаватель			39	13 	
14	Чарута М.А.	преподаватель			41	9	

           Преподаватели совместители 

№ п/п	Ф.И.О.  
преподавателя	Должность	Ученая степень	Ученое звание	Воз-раст	Стаж работы на каф.	
1	Вдовицын В.Т.	доцент	к. ф.-м. н.	доцент	50	10	
2	Луговая Н.Б.	преподаватель			29	2	
3	Пономарев В.А.	преподаватель			27	7	
4	Реттиева А.Н.	преподаватель, аспирант			23	1	
5	Русанов О.В.	преподаватель, аспирант			23	1	
6	Соколов А.В.	доцент	к. ф.-м. н.	доцент	50	10	
7	Тимошкина У.П.	преподаватель, аспирант			23	2	
8	Труфанов В.Е.	преподаватель			45	2	
9	Фотина Е.В.	преподаватель			25	2	
10	Чуйко Ю.В.	преподаватель, магистрант			22	1	

Штатных преподавателей со степенью 57.1%, средний возраст — 41.6 года. Совместителей  со степенью 20%, средний возраст совместителей — 31.7 года.
Необходимо отметить, что в последние годы происходит резкий рост нагрузки кафедры, как показано на Фиг. 2.

Фиг. 2. Рост нагрузки кафедры информатики и математического обеспечения

     Кафедра ценой больших организационных усилий решает проблему привлечения преподавателей для поддержки спроса на дисциплины кафедры со стороны факультетов университета.  Интенсивно привлекаются к преподаванию аспиранты и магистранты кафедры — выпускники математического факультета путем распределения им нагрузки практических и лабораторных занятий на условиях совмещения и почасовой оплаты, а также в рамках  их рабочих и учебных планов. В 2002–03 учебном году к преподаванию привлечено 5 аспирантов и 15 магистрантов кафедры. Планируется продолжать и развивать эту практику, поскольку в современных условиях это практически единственный путь решения проблемы роста нагрузки.

6.2. Повышение квалификации научно-педагогического состава кафедры

За период 1998 — 2002 г. повысили свою квалификацию следующие сотрудники кафедры. 
№ п/п	Ф.И.О.  
преподавателя	Должность	Период повышения квалификации	Место повышения калификации	
1	Богоявленская О.Ю.	доцент	02.1998 —06.1998	РЦ НИТ ПетрГУ	
	Богоявленская О.Ю.	доцент	01.2001 —06.2001	Кафедра информатики Хельсинкского университета, Финляндия	
2	Богоявленский Ю.А	зав. кафедрой, доцент	02.1999 — 06.1999	РЦ НИТ ПетрГУ	
3	Будникова Н.А.	доцент	02.2000 — 05.2000	КарНЦ РАН	
4	Варфоломеев А.Г.	доцент,
зам. декана	03.2001 — 05.2001	РЦ НИТ ПетрГУ	
5	Сиговцев Г.С.	доцент	09.2001 — 12.2001	РЦ НИТ ПетрГУ	
6	Трофимов А.А.	доцент	02.1998 — 05.1998	ФПК ПетрГУ	
7	Корзун Д.Ж.	ст. преподаватель	01.2001 — 03.2001	Кафедра информатики Хельсинкского университета, Финляндия	
8	Косинец И.Э.	ст. преподаватель	01.2000 — 05.2000	РЦ НИТ ПетрГУ	

7. НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 
7.1. Руководство научно-исследовательской работой 

Приоритетные направления НИР, проводимых кафедрой в 1998-2002 гг.
Сводка 3.

Наименование приоритетного направления	Наименование рубрики ГРНТИ	Код ГРНТИ	
Информационно-телекоммуникационные системы	Организация вычислительного процесса в ВС	(50.39.19)	
Искусственный интеллект	Модели и системы обучения	(28.23.25)	
Интегрированные информационно — телекоммуникационные сети и системы. Новые архитектурные и системные решения	Теория и моделирование вычислительных сред, систем, комплексов и сетей	(50.07.03)	
Математический анализ, дифференциальные уравнения и математическая физика   	Математические модели естественных и технических наук. Уравнения математической физики	(27.35)	
Математическое моделирование и методы прикладной математики	Моделирование процессов управления	(28.17.31)	

Научные исследования на кафедре ведутся по 5 приоритетным направлениями в полном соответствии с планом научных исследований на кафедре. Намечаемая на учебный год научная работа находит свое отражение в индивидуальных планах преподавателей, которые утверждаются на сентябрьском заседании кафедры. Руководитель направления  координирует работу по каждой конкретной теме (см. далее п. 7.5). Отчеты руководителей тем и исполнителей ежегодно заслушиваются на заседаниях кафедры. Кроме того, один раз в году (как правило, в декабре) на заседании кафедры обсуждаются итоги научной работы за прошедший год и рассматриваются планы на следующий год. Аспиранты кафедры обучаются в аспирантуре математического факультета по специальности 05.13.18 “Математическое моделирование, численные методы и комплексы программ”.

7.2. Структура Научного центра ПетрГУ 
См. сводный отчет ПетрГУ
7.3. Структурные научно-исследовательские подразделения 
Научно исследовательских подразделений кафедра в своем составе не имеет.
7.4. Научные школы  
Научные школы на кафедре находятся в процессе становления.

7.5. Участие в научных программах и проектах 

     					За отчетный период сотрудники кафедры участвовали в следующих научных программах и проектах.

1998

1. Федеральная целевая программа “Государственная поддержка интеграции высшего образования и фундаментальной науки на 1997-2000 годы”
Проект “Интеграция высшего образования и фундаментальной науки на Европейском севере России”
НИОКР “Организация совместного Учебно-научного центра дистанционного образования - УНЦ ДО – на базе новых информационных технологий с целью создания единой информационной инфраструктуры для обеспечения взаимодействия академической науки КолНЦ РАН с образовательным процессом в ПетрГУ и его Кольском филиале” (совместно с Институтом информатики и математического моделирования технологических процессов КолНЦ РАН, Кольским филиалом ПетрГУ)
Научные руководители: доцент Н.С. Рузанова, доцент Г.С.Сиговцев.
Период 1998 — 2001 гг.

2. Межвузовская научно-техническая программа “Вычислительная  техника, автоматизация и интеграция сетей”
Грант Государственного межотраслевого научно-технического центра “Наука”
Министерства общего и профессионального образования России на выполнение НИР “Разработка методов и средств анализа и управления интегрированными телекоммуникационными сетями на региональном уровне”, проект  № 96-42-36
Научные руководители:	 доцент Н.С.Рузанова 	доцент Ю.А.Богоявленский.
Период 1998 г.

3. Программа ' Интернет' ИОО, 1998, № IEA721, ' Водно-экологические ресурсы Республики Карелия', Научный руководитель В.Т. Вдовицын.
Период 1998 г.

4. Совместная Российско–американская прогамма “Буквы закона”. Руководитель — профессор Вермонтской школы права К.Йирка, исполнитель И.Э. Косинец.
Период 1998 — 2001 гг.

			1999

5. Межвузовская научно-техническая программа “Вычислительная  техника, автоматизация и интеграция сетей”
Грант Государственного межотраслевого научно-технического центра “Наука”
Министерства общего и профессионального образования России на выполнение НИР “Разработка программных средств сбора данных о работе элементов гетерогенных сетей на базе связующих технологий”, Этап 1. Разработка прототипа модуля сбора и анализа данных о TCP соединениях путем развития на базе связующих технологий прототипа
системы TCPConan, (совместно с МГУ им. М.В. Ломоносова) проект  № 96-44-22 от 02.04.99.
Научные руководители:	 доцент Н.С.Рузанова 	доцент Ю.А.Богоявленский.
Период 1999 г.

6. Программа  'Интернет' ИОО, 1999, № AAF826, ' Создание электронной версии архива фольклорной фонотеки ИЯЛИ КарНЦ РАН'. Научный руководитель В.Т. Вдовицын.
Период 1999 г.

			2000

7. Фундаментальная НИР по заказу Минобразования РФ "Исследование закономерностей поведения трафика соединений и разработка методов планирования мощности региональных узлов Internet". Научные  руководители д.т.н., профессор В.Н. Васильев, доцент Ю.А. Богоявленский.
Период 2000 — 2004 гг.

8. Грант РГНФ, 2000, № 00-04-12020в, ' Создание и развитие Web-сайта по топонимии Европейского Севера России'. Научный руководитель доцент В.Т. Вдовицын.
Период 2000 г.

			2001

9. Грант РФФИ № 01–07–90259 “Разработка методов и инструментальных средств анализа устойчивости и оценки характеристик производительности элементов телекоммуникационных сетей (на примере ПетрГУ)”. Научный руководитель проф. В.В. Рыков, основные исполнители проф. Е.В. Морозов, доц. Ю.А. Богоявленский.
Период 2001 — 2003 гг.

10. Грант РФФИ № 01–01–14013 “Издание монографии “Математические модели и алгоритмы оптимального управления динамическими структурами данных”. Научный руководитель доцент А.В. Соколов.
Период 2001 г.

11. Грант РФФИ № 01–01–0013 “Оптимальные методы организации ресурсов в задачах системного программирования”. Научный руководитель доцент А.В. Соколов.
Период 2001 — 2003 г.

12. Федеральная целевая программа “Государственная поддержка интеграции высшего образования и фундаментальной науки на 2001-2005 годы”
Проект "Информационно-поисковая система вузовской и академической науки (ИПС "Эврика"): создание и сопровождение", подпроект проекта N 2.1-А0008/2001), исполнитель Н.Б. Луговая.
Период 2001 г.

			2002

13. Tacis CBC SPF project TSPF/03/02/0062, 2002-2004, Экологический туризм на службе развития Муезерского района и усиления охраны природы", исполнитель Н.Б. Луговая.
Период 2002 г.

14. Грант ПетрГУ, Разработка дистанционного пособия “Лабораторный практикум по программированию на языке Паскаль” часть 1, часть 2. Руководитель Н.А.Будникова.
Период 2002 г.

			2003

15. Грант ПетрГУ. Разработка дистанционного учебного курса "Информационные системы". Руководитель Г.С. Сиговцев Г.С.
Период 2003 г.

16. Грант ПетрГУ. Разработка дистанционного учебного курса "Командный язык Bourne shell ОС Linux". Руководитель Ю.А.Богоявленский.
Период 2003 г.

17. Грант ПетрГУ. Разработка дистанционного учебного пособия "Учебная практика по ботанике". Руководитель проф. И.Т. Кищенко, эколого-биологический факультет, исполнитель М.А. Чарута.
Период 2003 г.

7.6. Объемы научных исследований 

Таблица 7.1. Объемы научных исследований на кафедре информатики и математического обеспечения в 1998–2002 годах

Годы	Число научных тем	Число исполнителей	Объемы финансирования из источников	
			Госбюджет (тыс. рублей)	Гранты (тыс. рублей)	
1998	4	15	20	116	
1999	4	14	20	235	
2000	4	14	150	190	
2001	6	18	256	315	
2002	5	14	115	263	

Исследования велись по следующим направлениям.
1. Анализ производительности и планирование мощности локальных поставщиков сетевых услуг на примере узла RunNet Петргу. Руководитель доц. Ю.А. Богоявленский. Исполнители: доц. О.Ю. Богоявленская, ст.преп. Д.Ж. Корзун, преп. В.А. Пономарев, магистрант А.В. Бородин, студенты П.А. Семин, К.А. Кулаков.
2. Исследование и реализация интеллектуальных и дистанционных обучающих систем. Руководитель доц. Г.С. Сиговцев. Исполнители: доц. Н.А. Будникова, преп. М.А.Чарута, М.В.Дьяконов, ст.преп. И.Э.Косинец, аспиарнты П.Е. Гладышев, О.В. Русанов.
3. Оптимальные алгоритмы управления динамической памятью. Руководитель доц. В.А. Соколов. Исполнители: магистранты А.А. Лазутина, Е.А. Аксенова.
4. Разработка математических моделей и АРМ для оптимального планирования и прогнозирования производства на многоотраслевом сельскохозяйственном предприятии. Руководитель доц. А.А. Трофимов, аспирант И.Н. Чугин
5. Исследование формальных структур представления текста с приложениями к обучающим системам. Руководитель доц. А.В. Варфоломеев, исполнители магистранты Н.Д.Москин, Дмитриева Н.В., Бахарева Е.В.
6. Моделирование процесса анодного окисления при постоянном токе. Руководитель доц. Г.С. Сиговцев, исполнитель Н.А. Авдеев (физико–технический факультет).
7. Трансформационный подход к реализации сетевых программных систем. Руководитель доц. Ю.А. Богоявленский. Исполнители: аспиранты Т.В. Назаров, У.П. Тимошкина, магистрант Д.А.Паньков

7.7. Студенческая научная работа 

Научные исследования студенты проводят в рамках научных направлений кафедры. Обычно научная работа студента начинается с выполнения курсовой работы. Как правило, к этой работе привлекаются студенты математического факультета, но эпизодически в научных исследованиях принимают участие студенты других факультетов. О результатах своих исследований студенты делают сообщения на научных семинарах кафедры. Старшекурсники ежегодно выступают на студенческой научной конференции. Практически все преподаватели кафедры руководят студенческими научными работами.

Таблица 7.2. Сведения о студенческой научной работе по тематике кафедры информатики и математического обеспечения в 1998–2002 годах

Формы научной работы студентов	Контингент студентов по годам	
	1998	1999	2000	2001	2002	
Общее число привлеченных студентов	15	16	18	16	19	
Доклады на студенческой конференции	10	13	15	12	14	
Работа по тематике кафедры	15	16	18	16	19	

7.8. Подготовка кадров высшей квалификации. 

Таблица 7.3. Сведения об аспирантах кафедры Информатики и математического обеспечения на 1 января 2003 года

№
п/п	Аспиранты	Научный  руководитель	Форма
обучения	Годы обучения	
  1	Гладышев П.Е.	Сиговцев Г. С.	очно	2000-2003	
  2	Гуртов А.В.	Богоявленский Ю.А.	очно	2001-2004	
  3	Бурсин И.Л.	Рузанова Н.С., Богоявленский Ю.А.	очно	2001-2004	
  4	Русанов О.В.	Сиговцев Г.С.	очно	2002-2005	
  5	Чугин И.В.	Трофимов А.А., Богоявленский Ю.А.	заочно	2002-2006	
  6	Назаров Т.В.	Богоявленский Ю.А.	очно	2002-2005	
 7	Тимошкина У.П.	Богоявленский Ю.А	очно	2002-2005	

В 1998 — 2002 г.г. завершили обучение в аспирантуре Богоявленская О.Ю., Олкконен Е.А., Леонтьев А.А., Байбусинов Р.Ш., Дьяконов М.В., Дуплихин М.Ю., Чинёнов А.С., Веретин А.Л., Чекмасов С.В., Пономарев В.А., Оськин А.Н., Корзун Д.Ж.
Защитили диссертации Богоявленская О.Ю (к.т.н., руководитель проф. Путилов А.А.) и Корзун Д.Ж. (к.ф.–м.н., руководитель доц. Богоявленский Ю.А.). Оба работали преподавателями кафедры во время учебы в аспирантуре.
Над кандидатской диссертацией работает Дьяконов М.В. (намечаемый срок защиты — 2005 г.). Над докторскими диссертациями работают доц. Сиговцев Г.С., Соколов В.А., Богоявленский Ю.А. (намечаемые сроки защиты — 2005/2006 г.г).
Докторов наук, не достигших 50-летнего возраста на кафедре нет.

7.9. Научные конференции и семинары
В течение 1998–2002 годов кафедра принимала участие в организации следующих научных и учебно–методических конференций и семинаров. 
Сводка 4.
№ 	Название конференции	Место и время	Статус, основной организатор	
1	Международный научный семинар FDPW’98 (Finnish Data Processing Week at the Petrozavodsk State University), Developments in Distributed Systems and Data Communication	Петрозаводск,
1–4 июня 1998 г.	Международный, кафедра ИМО	
2	Международный научный семинар FDPW’99 (Finnish Data Processing Week at the Petrozavodsk State University), Developments in Distributed Systems and Data Communication	Петрозаводск,
7–10 июня 1999 г.	Международный, кафедра ИМО	
3	Конференция, посвященная десятилетию кафедры информатики и математического обеспечения	Петрозаводск,
26 ноября 1999 г.	Городской, кафедра ИМО	
4	Международный научный семинар FDPW’2000 (Finnish Data Processing Week at the Petrozavodsk State University), Advances in Methods of Modern Information Technology	Петрозаводск,
5–8 июня 2000 г.	Международный, кафедра ИМО	
5	Международный семинар “Мировые перспективы образования в области информационных технологий”	Петрозаводск,
17–19 июля 2000 г.	Международный, кафедра ИМО	
6	Международный научный семинар FDPW’2001 (Finnish Data Processing Week at the Petrozavodsk State University), Advances in Methods of Modern Information Technology	Петрозаводск,
14–18 мая 2001 г.	Международный, кафедра ИМО	
7	Совместное заседание Учебно-методического совета Минобразования РФ по направлению 654700 — “Информационные системы” и Учебно-методической комиссии по специальности 220200 —“Автоматизированные системы обработки информации и управления”	Петрозаводск,
26–28 июня 2001 г.	Всероссийский, Ректорат ПетрГУ, кафедра ИМО	
8	Международный рабочий семинар по разработке общего с Хельсинкским университетом ядра учебного плана дисциплин по современным сетевым технологиям	Хельсинки,
28–31 августа 2001 г.	Международный, кафедра ИМО	
9	Третья Всероссийская научная конференция “Электронные библиотеки: перспективные методы и технологии, электронные коллекции”	Петрозаводск,
11–13 сентября 2001 г.	Всероссийская, КарНЦ РАН	
10	Международный научный семинар FDPW’2002 (Finnish Data Processing Week at the Petrozavodsk State University), Advances in Methods of Modern Information Technology	Петрозаводск,
21–24 мая 2002 г.	Международный, кафедра ИМО	

Таблица 7.4. Участие сотрудников кафедры в работе научных конференций в 1998–2002 годах. 

Статус конференции	Количество докладов	
	Всего	1998	1999	2000	2001	2002	
Всероссийские	32	1	2	12	7	10	
Международные	47	6	9	12	12	8	
Региональные	8		4	2	1	1	
Внутривузовские	5	2		1	2		
Список всех докладов, сделанных сотрудниками кафедры на конференциях Всероссийского и Международного уровня в 2000–2002 годах.
Приводится список всех докладов, сделанных сотрудниками кафедры на конференциях Всероссийского и Международного уровня в 2000–2002 годах.
1.	Авдеев Н.А., Сиговцев Г.С. Моделирование процесса анодного окисления при постоянном токе. Всероссийская интернет-конференция “Компьютерное и математическое моделирование в естественных и технических науках”, 2001. Тамбов, вып.1, с.79-80.
2.	Богоявленская О.Ю. Applying the Phase-Type Distributions to the Modelling of a Network Access Server // Международный семинар Finnish Data Processing Week at the University of Petrozavodsk (FDPW'2001): Advances in Methods of Modern Information Technology. 2001.
3.	Богоявленская О.Ю. Availability Planning of Remote Access Systems using Heterogeneous Queues with Loss and Compound Customers // Международный семинар Finnish Data Processing Week at the University of Petrozavodsk (FDPW'2000): Advances in Methods of Modern Information Technology. 2000.
4.	Богоявленская О.Ю. Markovian Model of Internetworking Flow Control/ Информационные процессы. ИПМ им. В.М.Келдыша РАН, ИППИ РАН, N 2, 2002, c. 149-154, www.jip.ru/2002/2-2-2002/
5.	Богоявленская О.Ю. Performance of TCP Protocol // Международный семинар Finnish Data Processing Week at the University of Petrozavodsk (FDPW'2002): Advances in Methods of Modern Information Technology. 2002.
6.	Богоявленская О.Ю. The Decomposition Property of the Blocking Queuing Model in a Random Environment Proceedings of FDPW’ 99. Developments in Distributed Systems and Data Communication. – Petrozavodsk, 2000, P.46-559.
7.	Боденов Д.В., Богоявленская О.Ю., Богоявленский Ю.А. Design and Implementation of a Tool for Parameter Estimation of Models of Remote Access Systems // Международный семинар Finnish Data Processing Week at the University of Petrozavodsk (FDPW'2000): Advances in Methods of Modern Information Technology. 2000.
8.	Будникова Н А. Программная реализация экспозитивной методики питания//Сб.: Компьютерное и математическое моделирование в естественных и технических науках. IV Всероссийская научная Internet-конференция. Выпуск 20, Тамбов, 2002, с. 73-75 (статья)
9.	Варфоломеев А.Г., Сидоров Ю.В. Об эффективности алгоритмов связывания записей // Новые информационные технологии в исторических исследованиях и образовании. Сборник тезисов докладов и сообщений Всероссийской конференции. М., 2000. С. 62-63.
10.	Варфоломеев А.Г. Сиговцев Г.С., Чарута М.А.Интернет – как системообразующий фактор учебного процесса в филиале вуза. Материалы Всероссийской объединенной конференции “Технологии информационного общества – Интернет и современное общество”  20-24 нояб. 2000 г. Санкт-Петербург, с. 132-133. 
11.	Варфоломеев А.Г., Чарута М.А. Организация обучения в сети с помощью общедоступных программных средств // Теоретико-методологические проблемы исторического познания. Материалы международной научной конференции. Том 2. Минск, 2001. С. 111-113.
12.	Варфоломеев А.Г., Москин Н.Д. Об электронной коллекции фольклорных песен с теоретико-графовой формализацией текстов // Электронные библиотеки: перспективные методы и технологии, электронные коллекции. Сборник докладов Третьей Всероссийской конференции RCDL’2001. Петрозаводск, 2001.
13.	Варфоломеев А.Г. Информационные системы в исторических исследованиях – от формализации данных до классификации объектов // Труды XI научных чтений Даугавпилсского университета. Секция истории. Даугавпилс, 2001. С. 165-169.
14.	Варфоломеев А.Г., Чарута М.А. Сервер практических заданий по курсу “Количественные методы в исторических исследованиях” // Информационный бюллетень Ассоциации “История и компьютер” . № 30. М., 2002. С.225-226. (доклад на VIII конференции Ассоциации “История и компьютер”)
15.	Варфоломеев А.Г., Москин Н.Д., Кравцов И.В. Информационная система по фольклорным песням Заонежья как инструмент формализации и классификации песен // Электронные библиотеки:  перспективные методы и технологии, электронные коллекции: Труды IV Всероссийской научной конференции RCDL'2002 (Дубна, 15-17 октября 2002 г.). Т.2. Дубна, 2002. С.143-147.
16.	Вдовицын В.В., Керт Г.М., Луговая Н.Б., Чуйко Ю.В. Development of the Website on Toponymy of the North of European Russia // Международный семинар Finnish Data Processing Week at the University of Petrozavodsk (FDPW'2000): Advances in Methods of Modern Information Technology. 2000.
17.	Вдовицын В.Т., Керт Г.М., Сорокин А.Д., Луговая Н.Б., Беляева Н.А., Чуйко Ю.В. Тематический Web-сайт по топонимии Европейского Севера России. Научный сервис в сети Интернет: Тез. докладов Всероссийской научной конференции (18-23 сентября 2000 г., г. Новороссийск). -М.: Изд-во МГУ, 2000. с. 167-168 
18.	Вдовицын В.Т., Керт Г.М., Сорокин А.Д., Луговая Н.Б., Беляева Н.А., Чуйко Ю.В. "Электронная коллекция информационных ресурсов по топонимии Европейского Севера России". Сб. докладов Третьей Всеросс. конф. RCDL'2001, Петрозаводск, 11-13 сентября 2001 г. - КарНЦ РАН, 2001, с.199-201. 
19.	Вдовицын В.Т., Керт Г.М., и др. 'Электронная коллекция информационных ресурсов по топонимии'./Сб. трудов 3 Всеросс. научной конф. ' Электронные библиотеки: перспективные методы и технологии, электронные коллекции'.RCDL”2001, Петрозаводск, 11-13 сентября 2001 г.-с.199-201.
20.	Вдовицын В.Т., Кузнецова В.П., и др. Создание электронной версии архива фольклорной фонотеки ИЯЛИ КарНЦ РАН. /Сб. трудов 3 Всеросс. научной конф. ' Электронные библиотеки: перспективные методы и технологии, электронные коллекции'.RCDL”2001, Петрозаводск, 11-13 сентября 2001 г.-с. 32-38.
21.	Вдовицын В.Т., Кузнецова В.П., Бедорев А.А., Луговая Н.Б. Создание электронной версии архива фольклорной фонотеки ИЯЛИ КарНЦ РАН. // Сборник докладов Второй Всероссийской научной конференции "Электронные библиотеки: перспективные методы и технологии, электронные коллекции". Протвино, 26-28 сентября 2000 г., ГНЦ ИФВЭ, с. 32-38 
22.	Вдовицын В.Т., Сорокин А.Д. 'Вопросы построения электронной библиотеки Карельского научного центра РАН' /Труды 4 Всеросс. научной  конф. 'Электронные библиотеки: перспективные методы и технологии, электронные коллекции'. Труды 4 Всеросс. научной  конф. 'Электронные библиотеки:перспективные методы и технологии, электронные коллекции'. RCDL”2002, Дубна, 15-17 октября 2002 г., Т.1.с. 304-308.  
23.	Гладышев П. Е. О средствах разработки адаптивных дистанционных образовательных ресурсов, Всероссийская научная конференция “Научный сервис в сети Интернет”, Новороссийск, 2002.
24.	Гольдштейн Ю.Б., Сиговцев Г.С., Русанов О.В. Интерактивная обучающая среда  по техническим дисциплинам. Proceedings of IEEE International Conference on Advanced Learning Technologies/ Kazan, 9 - 12 Sept. 2002, p. 88-90.
25.	Гуртов А.В. Performance Aspects of a New Packet Radio Service // Международный семинар Finnish Data Processing Week at the University of Petrozavodsk (FDPW'2001): Advances in Methods of Modern Information Technology. 2001.
26.	Гуртов А.В. Performance of TCP in Long Thin Networks // Международный семинар Finnish Data Processing Week at the University of Petrozavodsk (FDPW'2000): Advances in Methods of Modern Information Technology. 2000.
27.	Заика Ю. В. Параметрическая идентификация модели переноса водорода сквозь двухслойные мембраны // Журнал технической физики, т. 70, в.5, 2000 – с.32-39. (статья, 8 стр., 1 п. л.)
28.	Заика Ю. В. Идентификация модели переноса газа сквозь слоистые материалы // Обозрение прикладной и промышленной математики, т. 7, в.1, 2000 – с.60-74. (статья, 15 стр., 1.3 п. л.)
29.	Заика Ю. В. Обратная задача параметрической идентификации модели газопроницаемости с динамическими граничными условиями // Труды института прикладных математических исследований КНЦ РАН, вып.2, 2000 – с.196-229. (статья, 14 стр., 1.6 п. л.
30.	Заика Ю. В. Идентификация модели переноса водорода сквозь двухслойные мембраны методом концентрационных импульсов // III международная конференция “Дифференциальные уравнения и их применения ”, тезисы докладов. Изд-во СПбГТУ, Санкт-Петербург, 2000 – с.174-175. (тезисы, 2 стр., 0.2 п. л.)
31.	Заика Ю.В., Чернов И.А. Моделирование переноса водорода в конструкционных материалах // Математические методы в экологии. Петрозаводск, 2001. (тезисы, 14 стр.,  )
32.	Керт Г.М., Вдовицын В.Т., Луговая Н.Б. "К созданию Web-сайта по топонимии Европейского Севера России". Материалы межд. научно-метод. конф. преподав. и аспирантов, посвященной 75-летию кафедры финно-угорской филологии СпбГУ. 16-17 марта 2000г. Санкт-Петербург. Изд-во С.-Петербургского университета 2000. с. 38-44.
33.	Кобка А.И., Борзенин Е.Н., Луговая Н.Б. Информационно-поисковая система "Наука" - вузовской, академической и отраслевой науке. // Технологии информационного общества - Интернет и современное общество: труды V Всероссийской объединенной конференции. Санкт-Петербург, 25-29 ноября 2002 г. - СПб.: Изд-во С.-Петерб. ун-та, 2002, с. 107-110 
34.	Корзун Д.Ж. Grammar-Based Algorithms for Solving Certain Classes of Nonnegative Linear Diophantine Systems // Международный семинар Finnish Data Processing Week at the University of Petrozavodsk (FDPW'2001): Advances in Methods of Modern Information Technology. 2001.
35.	Корзун Д.Ж. Структурная дискретная линейная модель нагрузки внешнего канала поставщика услуг Internet // VI Санкт-Петербургская Ассамблея молодых ученых и специалистов. Второй Политехнический симпозиум “Молодые ученые — промышленности Северо-Западного региона”: Материалы конференции “Компьютерные технологии, коммуникации, численные методы и математическое моделирование”. 2001.
36.	Корзун Д.Ж., Васильев В.Н., Богоявленский Ю.А. Key Features of the Flow-Based Approach for Analysis of External Channel of a Local Service Provider System // Международный семинар Finnish Data Processing Week at the University of Petrozavodsk (FDPW'2000): Advances in Methods of Modern Information Technology. 2000.
37.	Кузнецова В.П., Марковская Е.А., Луговая Н.Б. "Информационные системы фольклорных архивов в сети Интернет". Научный сервис в сети Интернет: Труды Всеросс. науч. конф. 24-29 сентября 2001 г. Новороссийск. - М.:Изд-во МГУ, 2001. - с. 67-69.
38.	Косинец И. Э. Особенности формирования информационной культуры юриста.// Труды 6 Международной открытой научной конференции “Современные проблемы информатизации в непромышленной сфере и экономике”. Воронеж: Воронежский экономико-правовой интститу, 2001. (тезисы, 2стр., 0,1 п.л.)
39.	Пономарев В.А., Богоявленский Ю.А. Requirements, Architecture and Implementation Issues of a Network Traffic Monitoring System // Международный семинар Finnish Data Processing Week at the University of Petrozavodsk (FDPW'2000): Advances in Methods of Modern Information Technology. 2000.
40.	Поляков В. В., Шатохин С. В. О проблемно-ориентированных ППП 2-го поколения // Новые информационные технологии в целлюлозно-бумажной промышленности и энергетике – Материалы конференции. Изд-во ПетрГУ, Петрозаводск, 2000 – с.63-64. (тезисы, 2 стр., 0.16 п. л.)
41.	Попов В.В.  Программный комплекс моделирования газопроницаемости материалов // Математические методы в экологии. Петрозаводск, 2001. (тезисы, 12 стр. )
42.	Сиговцев Г.С., Гладышев П.Е. Об информационной технологии проектирования адаптивных образовательных интернет-ресурсов. Тр. межд. совещания-семинара "Информационные технологии в учебном процессе кафедр физики и математики ИФТИ-2002". 24-26 сент. 2002 г. Ульяновск, с. 77-79.
43.	Сиговцев Г.С., Гладышев П.Е. Технология создания дистанционных учебных ресурсов. Тр.  Совещания "Новые интернет-технологии. 25-28 июня 2000 г. Петрозаводск, с. 21-32.
44.	Sokolov A. V. Mathematical Models and Optimal Algorithms of  Dynamic Data Structure Control. Fundamental of Computation Theory. 13th International Symposium Lecture Notes in Computer Science. 2001. P.416--419. 
45.	Sokolov A.V. Mathematical Models and Optimal Algorithms of  Dynamic Data Structure Control. Abstracts. The 3rd Moscow International Conference On Operations Rsearch(ORM2001)(Moscow,April 4-6, 2001.)  P. 109-110.
46.	Sokolov A. V., Lemetti A. A. On the problem of optimal stack Control.Probabalistic methods in discrete mathematics:  Proceedings of the Fifth International Conference. Utrecht, Netherlands: VSP, 2001. P.~351--366.
47.	Sokolov A.V. Optimization strategies of stack control. Proceedings of the Second Workshop on Intermediate Reprezentation Engineering for Virtual Machins and Inaugural Conference on the Principles and Practice of Progrmming in Java Dublin, PPPJ-2002/IRE 2002. Trinity College Dublin   P. 151-156.
48.	Sokolov A.V., Aksenova E.A., Lazutina A.A., Tarasyuk A.V.  Mathematical models of dynamic data  structure. V international congress on mathematical modelling.Book of abstract, vol. II, Dubna, 2002, P. 127.
49.	Сорокин А.Д., Вдовицын В.Т., Луговая Н.Б. Создание и развитие электронных информационных ресурсов в КарНЦ РАН. Сборник трудов 2-й Всеросс. конф. "Электронные библиотеки: перспективные методы и технологии, электронные коллекции". Протвино, 26-28 сентября 2000 г. - Протвино: ГНЦ ИФВЭ, 2000 г.,-с. 3-5 Тимошкина У.П. Processing of Structured Documents Using LEX and YACC // Международный семинар Finnish Data Processing Week at the University of Petrozavodsk (FDPW'2001): Advances in Methods of Modern Information Technology. 2001.
50.	Соколов А.В. Вероятностные модели динамических структур данных. Обозрение прикладной и промышленной математики. Москва, 2002 г. С. 453. Труды 3 Всероссийского симпозиума по прикладной  и промышленной математике. Сочи, 1-6 октября, 2002 
51.	Соколов А.В. Математические задачи оптимального  управления динамическими структурами данных. Проблемы теоретической кибернетики. Тезисы докладов XIII Международной конференции. (Казань, 27-31 мая 2002). Москва 2002. Изд.-во центра прикладных исследований при механико-математическом факультете МГУ. С. 169.
52.	Соколов А. В. Математические модели и алгоритмы оптимальногоуправления динамическими структурами данных // Обозрение прикладной и промышленной математики. 2000. Т. 7. Вып.1. С. 199--200. Труды 1 Всероссийского симпозиума по прикладной и промышленной математике. Петрозаводск, 1-6 июня, 2000 
53.	Соколов А. В. Об оптимальном управлении очередями в ограниченной памяти // Обозрение прикладной и промышленной математики. 2000. Т.7. Вып.2. С.419-421. Труды 1 Всероссийского симпозиума по прикладной и промышленной математике. Сочи, 1-6 октября, 2000 
54.	Соколов А. В. Создание персональной научной коллекции по теме``Математические модели и алгоритмы оптимального управления динамическими структурами данных''  Сборник аннотаций стендовых докладов Всероссийской  Конференции по электронным библиотекам. Петрозаводск, 2001. С. 22-23.
55.	Соколов А. В. Математические задачи теории структур данных//Карелия и РФФИ. Тезисы докладов научной конференции, посвященной 10-летию РФФИ, Петрозаводск, 2002, с. 96-97. (тезисы)
56.	Sokolov A. V., Lemetti A. A. On the problem of optimal stack control//Probabilistic methods in discrete mathematics: Proceedings of the Fifth International Conference. Utrecht, Netherlands: VSP, 2001, p. 351-366 (статья)
57.	Sokolov A. V. Optimization strategies of stack control//Proceedings of the second Workshop on Intermediate Reprezentation Engineering for Virtual Machins and Inaugural Conference on the Principles and Practice of Programming in Java Dublin, PPPJ-2002/IRE 2002, Trinity Colledge Dublin, p.151-156. (статья)
58.	Сорокин А.Д., Вдовицын В.Т., Луговая Н.Б. Создание и развитие электронных информационных ресурсов в КарНЦ РАН./ Сб. докладов 2 Всеросс. научной  конф. ' Электронные библиотеки: перспективные методы и технологии, электронные коллекции'. Протвино, 26-28 сентября 2000 г.с. 3-5.
59.	Суетина Н.В. Информационные технологии для гуманитариев, Конференция-выставка “Информационные технологии в образовании” (7-12 ноября 2000 г.), М.: МИФИ, 2000
60.	Суетина Н.В. Специализированные информационные технологии для гуманитариев, VI Международная открытая научная конференция “Современные проблемы информатизации в непромышленной сфере и экономике”, Воронеж, 2001 г., Воронеж: ВЭПИ, 2001, с. 30.
61.	Суетина Н.В О внедрении компьютерных технологий в дисциплину “Автоматизированные системы ДОУ” VII Международная открытая научная конференция “Современные проблемы информатизации в непромышленной сфере и экономике” Воронеж, 2002 г., 20-21. 
62.	Тимошкина У.П. Tools Reuse for Structure Documents Processing // Международный семинар Finnish Data Processing Week at the University of Petrozavodsk (FDPW'2002): Advances in Methods of Modern Information Technology. 2002.
63.	Тимошкина У. П., Богоявленский Ю. А. Трансформационный подход к разработке Интернет-ресурсов на примере системы поддержки документации кафедры // Всероссийская научная конференция “Научный сервис в сети Интернет”, Новороссийск, 2002.
64.	Трофимов А. А., Куриленко Д. А. Моделирование производственного плана сельскохозяйственного предприятия с применением методов оптимизации //Информационные системы и технологии в АПК, Ульяновск: УГСХА, 2002, стр. 49-55 (статья)
65.	Хюппенен К.Н., Богоявленская О.Ю., Богоявленский Ю.А. Design and Implementation of a Tool for Monitoring Remote Access Systems // Международный семинар Finnish Data Processing Week at the University of Petrozavodsk (FDPW'2000): Advances in Methods of Modern Information Technology. 2000.
66.	Чернов И. А. Модель переноса водорода сквозь мембрану. Метод термодесорбционной спектрометрии // III международная конференция “Дифференциальные уравнения и их применения”, тезисы докладов. Изд-во СПбГТУ, Санкт-Петербург, 2000 - с.196-197. (тезисы, 2 стр., 0.2 п. л.)
67.	Чернов И.А., Заика Ю.В. Моделирование водородопроницаемости: краевая задача с динамическими граничными условиями // Пятая Санкт-Петербургская ассамблея молодых ученых и специалистов. СПб, СПбГТУ. 2000. (тезисы, 12стр, 1п.л.)
68.	Chernov I. A. Mathematical modeling of gas transportation in solids // Proceeding of the V Inter-Karelian conference “Learning and teaching Science and Mathematics in secondary and higher education”, Petrozavodsk, Russia, 2000 – p.212-215. (статья, 3 стр., 0.2 п. л.)

7.10. Патентная работа  
Результаты получаемые кафедрой не являются патентноспособными.

7.11. Основные результаты научно-исследовательской деятельности 

1998 г.

     В рамках Федеральной целевой программы “Интеграция” выполнялась работа по проекту “Организация совместного учебно-научного центра дистанционного образования (УНЦДО) на базе новых информационных технологий с целью создания единой информационной инфраструктуры для обеспечения взаимодействия академической науки Кольского научного центра Российской академии наук с образовательным процессом ПетрГУ и Кольского филиала ПетрГУ”. 
     Разработан макет WWW-версии учебно-методического комплекса "Численные методы с системой MathCAD". Макет УМК включает: теоретическую компоненту (учебное пособие по методам вычислений); справочную компоненту (справочное пособие по системе MathCAD, предметные указатели); практическую компоненту (комментированные примеры реализации в системе MathCAD численных методов решения типовых задач, примеры MathCAD - документов, иллюстрирующие возможности самой системы MathCAD по решению различных математических задач, наборы заданий лабораторного практикума для самостоятельного выполнения). Макет представлен на сервере ПетрГУ.
    Разработана структура и макет раздела на сервере ПетрГУ, посвященного учебно-научному центру дистанционного обучения.
Разработаны основные принципы организации Web-страниц по юридическому факультету, начата реализация дистанционных курсов “Правовая информатика” и “Информатика и математика” (для юристов). 
    Разработаны основные компоненты специализированной системы управления базами знаний для построения приложений с моделью данных семантическая сеть. 
     Проведено исследование общих вопросов разработки методов и средств анализа и управления региональными телекоммуникационными узлами (РТУ). Среди сформулированных классов задач анализа и управления основным признан класс задач планирования мощности, решение которых позволяет управлять ростом РТУ экономически оправданным способом.
     Исходя из целей и методов решения задач анализа и управления РТУ, обоснована необходимость и высокая актуальность разработки стандартной системы мониторинга, сжатия и хранения (МСХ) данных о трафике РТУ, как первого этапа в любой технологии анализа и управления.
     Сформулированы принципы построения систем мониторинга на основе мониторинга соединений сетевых протоколов.
     Представлены описания реализованных прототипов подсистем ACSAN и TCPconan для мониторинга и анализа трафика серверов доступа и TCP соединений магистральных каналов РТУ, включая язык TCPCONAL для спецификаций анализа TCP трафика и отчетов о его результатах. Описаны эксперименты с подсистемами и результаты их анализа.
     Новизна предлагаемого подхода состоит в рассмотрении РТУ, как единого структурированного объекта для анализа, управления и мониторинга трафика. Такой подход позволяет видеть и оценивать функционирование и развитие узла в целом, изучать и моделировать связи между его основными параметрами.
     Предложен метод построения соответствия между некоторой формальной КС грамматикой и системой диофантовых рекуррентных соотношений. Доказаны теоремы, обосновывающие метод.

1999 г.

     Разработаны модели сегмента Ethernet, упрощающие его администрирование. 
     Проведен анализ технологии реализации программных продуктов, предназначенных для работы в гетерогенных вычислительных средах. Сделан вывод о необходимости использования для этого связующих технологий. Как наиболее универсальная из таких технологий выбрана архитектура стандарта CORBA.
     Представлены описания реализованных прототипов системы TCPconan и ее развития — распределенной системы TCPconan-Hen, обеспечивающей работу в гетерогенной среде, для мониторинга и анализа трафика TCP соединений, включая язык TCPconal для спецификаций обработки данных о трафике. Система TCPconan-Hen имеет трехуровневую структуру — клиентов, системы (серверы, базы данных), сети — причем последний в данной реализации является платформо-зависимым.
      Новизна предлагаемого подхода состоит в структурировании, объектном моделировании и реализации системы анализа TCP-соединений на базе связующих технологий. Такой подход позволяет существенно сократить затраты на разработку указанных систем за счет элиминирования необходимости реализации значительного количества их компонент для каждой отдельной платформы
     Разработан АРМ для оптимального планирования, прогнозирования и анализа производства в многосекторном агрохозяйстве.
     Разработана математическая модель в виде двумерного случайного блуждания по целочисленной решетке в прямоугольной области для описания процесса распределения памяти для 3 стеков. Предложены два алгоритма решения задачи оптимального начального распределения памяти для 3 стеков. Первый алгоритм основан на решении разностного уравнения, а второй – на комбинаторном решении задачи подсчета числа путей из точки (0,0) в соответствующую точку на поглощающей границе области.

2000 г.

     Разработана теория взаимосвязи систем линейных диофантовых уравнений (ЛДУ) и контекстно-свободных грамматик. Получена теорема об общем виде множества решений произвольной системы ЛДУ, ассоциированной с КС-грамматикой. На основе этого разработан, реализован и протестирован алгоритм решения произвольной однородной ассоциированной с КС-грамматикой системы ЛДУ. Разработана дискретная модель источников трафика, разделяющих ресурсы внешнего канала РТУ. 
     Доказаны теоремы существования и единственности решения краевых задач водородопроницаемости с нелинейными динамическими граничными условиями, моделирующими физико-химические процессы на поверхности твердого тела. Предложена схемы параметрической идентификации моделей для различных экспериментальных методов (проницаемости и концентрационных импульсов).
     Разработаны программные средства для автоматизации создания информационно-емких учебных Интернет-ресурсов в виде структурированного Web-сайта.
     Разработана математическая модель процесса динамического распределения памяти для к-циклических очередей для случаев смежного и раздельного представления.
     Разработана обобщенная неоднородная многоканальная модель серверов доступа.
     Разработана модель и программа для моделирования и планирования звероводства на многоотраслевом сельскохозяйственном предприятии. Это позволило завершить разработку общей оптимизационной модели для планирования, прогнозирования и моделирования производства типичного для условий Карелии агрохозяйства, занимающегося растениеводством, молочно-мясным животноводством, свиноводством и звероводством. Производственный процесс моделируется на персональном компьютере для горизонта в три года, с применением математических методов оптимизации.

2001 г.

     Разработана структурная дискретная линейная модель нагрузки внешнего канала поставщика услуг Интернет. Проведено экспериментальное исследование этой модели на данных трафика Федерального Петрозаводского узла RUNNet и подтвержден ряд практически важных ее свойств. Развита теория ассоциированных с КС-грамматиками систем неотрицательных линейных диофантовых уравнений (АНЛДУ) и получена общая формула решений этих систем.
     Разработаны, реализованы и протестированы полиномиальные и псевдополиномиальные алгоритмы анализа и решения, в том числе и нахождение базиса Гильберта, некоторых классов систем АНЛДУ, которые были использованы при решении предложенной структурной модели нагрузки трафика. 
     Созданы прототипы трех новых курсов.
     Междисциплинарный курс  ``Информационные системы'' включает структурированный теоретический материал в виде краткого текста (конспект) и полного текста (лекции) по пяти разделам: автоматизированные системы - основные понятия, информационные технологии, проектирование информационных систем, интеллектуальные системы, информационные системы в Интернет. Имеется гипертекстовый словарь основных терминов.Построена сетевая модель предметной области, на основе которой создан набор тестов для самопроверки.
     Курс ``Финансовый менеджмент'' содержит структурированный по главам и параграфам теоретический материал, справочную компоненту, а также комплексные задания для трех контрольных работ. Результаты выполнения контрольных работ в виде заполненных студентом таблиц вместе с информацией об обучаемом автоматически пересылаются системой преподавателю по электронной почте.
     Курс ``Экономический управленческий анализ'' включает набор лекций по теоретическому материалу курса, разбитому на семь глав. После прохождения каждой главы студент выполняет тест, результаты тестирования сохраняются для последующей обработки и просмотра преподавателем. Кроме того, пять глав имеют наборы контрольных задач, результаты решения которых отсылаются преподавателю по электронной почте или сохраняются в файле.
     Реализована система для автоматизации подготовки информационно-емких  образовательных Интернет-ресурсов. Название системы - ``E-book''. Программное обеспечение реализовано на языке VBA (Visual Basic for Applications)  с привлечением программ, написанными на других Visual-языках.
     Создан рабочий вариант дистанционного курса “Прграммирование на языке Турбо-Паскаль”, выложенный на сервер
     Моделирование для базового сельхозпредприятия показало, что упущенная прибыль хозяйства в прошедшим году составляла более 35%, а потенциал хозяйства по прибыли более, чем на 80% выше достигнутой.

2002 г.

     Получен синтаксический метод построения системы АНЛДУ по произвольной КС-грамматике и двум произвольным цепочкам над ее алфавитом. Найдена трехкомпонентная формула общего решения произвольной системы АНЛДУ.
     Для произвольной однородной система АНЛДУ разработаны, обоснованы и протестированы два алгоритма нахождения базиса Гильберта. Разработана дискретная математическая модель стационарной агрегирующей структуры нагрузки канала Интернет в виде базиса Гильберта однородной системы АНЛДУ.
     Реализована программа TCPconan, обеспечивающая сбор и обработку данных мониторинга трафика.
     Предложены новые математические модели и алгоритмы оптимального управления тремя стеками и двумя очередями для случаев последовательного и связного представления структур данных, а также для случая параллельного выполнения операций.
     Разработана модель пропускной способности соединения в сети передачи данных под управлением алгоритма “предотвращения переполнения”. Результаты аналитической модели подтверждены экспериментально.
     Выполнены расчеты оптимального плана с/х предприятия на реальной информации. Основные результаты расчета отклоняются от фактических показателей работы в пределах 10% при прогнозировании работы. При планировании предполагаются варианты развития с ростом прибыли на 11-25% в год.
Таблица 7.5. Сведения о научных публикациях сотрудников кафедры Информатики и математического обеспечения в 1998–2002 годах

Характер публикаций	Объемы научных публикаций по годам	
	1998	1999	2000	2001	2002	
	кол. экз.	печ. л.	кол. экз	печ. л.	кол. экз	печ. л.	кол. экз	печ. л.	кол. экз	печ. л.	
Монографии			1	48,9			2	40	1	13,5	
Статьи в вед. изд-ях	1	0,3	1	0,4	3	3,5	5	4,1	2	0,5	
Статьи в сборниках	11	6,2	12	4,3	7	10	8	7	7	3,5	
Тезисы	3	0,3	6	0,6	5	2,7	6	2,8	4	0,6	
Препринт	1	2,5									
Труды научн. конф.	1	7,3			2	10,1	2	10,1	2	0,3	
Прочие	5	2,8	3	0,3	3	1,9	2	0,7	3	2,2	

8. ИНФОРМАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ В ОБУЧЕНИИ И УПРАВЛЕНИИ ФАКУЛЬТЕТОМ
8.1. Вычислительная система кафедры
     Исходя из того, что кафедре информатики и математического обеспечения, по определению, крайне необходима современная автономная вычислительная система, существенные  организационные усилия были направлены  на создание этой системы, прежде всего за счет организации группы серверных ЭВМ, предоставляющих современные сетевые услуги. Текущая схема вычислительной системы кафедры представлена  на Фиг.1. 
     При поддержке ректората (В.Н.Васильев, Н.С.Рузанова, А.В.Воронин) и деканата (В.А.Шестаков) за счет бюджетных средств и доли  кафедры во внебюджетных средствах факультета  с июня 2000 г. приобретены 6 персональных ЭВМ из которых 4 были использованы для организации группы серверных ЭВМ, а 2 как рабочие станции.  Кроме того были приобретены 60 Gb НЖМД, пишущий CD, устройство упрощенного подключения внешних НЖМД, 15" монитор. 
     Для ЭВМ кафедры системным администратором РЦ НИТ получено стандартное  доменное имя cs.karelia.ru, что крайне важно для представления  кафедры во внешнем мире.
     В 2001 и 2002 гг. за счет внебюджетных средств факультета были приобретены еще 2 персональных ЭВМ, два современных монитора, 5 НЖМД большой емкости, блоки оперативной памяти и сетевой концентратор. Это позволило модернизировать Windows рабочие станции до уровня, обеспечивающего приемлемую  работу ОС Windows 2000, увеличить производительность серверов кафедры, создать для надежного хранения данных дисковый массив RAID5.
     Суммарная емкость дискового пространства вычислительной системы кафедры по состоянию на апрель 2003 г. составляет 430 Gb.

8.1.1. Серверы системы

     Резко расширены состав и функции группы серверов вычислительной системы кафедры, в которую сейчас входят:
o	epsilon — поддерживает объединенную файловую систему (ОФС) (доступ с любой рабочей станции), эл.почту в домене cs.karelia.ru, WWW сервер, универсальную регистрационную систему (УРС);
o	delta — поддерживает бездисковые рабочие станции Sun и систему доступа к принтеру (РУДП);
o	zeta — файловое хранилище на 60~Gb, данные о TCP соединениях Петрозаводского узла RUNNet (НИР по заказу Минобразования РФ), данные резервного копирования объединенной файловой системы, дистрибутив операционной системы;
o	kappa — учебный студенческий сервер.

8.1.2. Услуги системы

Общая файловая система с универсальным  доступом из Linux/Windows и универсальная регистрационная система (УРС) пользователей.

     Системным администратором В.А.Пономаревым организована общая файловая система с универсальным  доступом из Linux/Windows, а также универсальная регистрационная система (УРС) пользователей, обеспечивающая регистрацию с  любой рабочей станции, из под любой ОС, что обеспечивает универсальный  доступ к ресурсам серверов кафедры.

Cистема распределенного универсального доступа к принтеру  (РУДП)}

     Студентом 3 курса (на момент разработки), инженером кафедры А.В. Малевым  под руководством В.А.Пономарева и Ю.А.Богоявленского была разработана система   распределенного универсального доступа к принтеру  (РУДП) с любой  рабочей станции, из под любой ОС. Система также обеспечивает контроль за выделенными квотами количества печатаемых страниц. РУДП была введена в  эксплуатацию с осени 2001 г. и успешно и бесперебойно  работает вплоть  до настоящего времени. Принтер обеспечен  необходимым количеством  картриджей. Таким образом, полностью решена проблема обеспечения  сотрудников и студентов услугой печати.

Служба резервного копирования

     Служба резервного копирования функционирует на кафедре с начала 2000 г.,   что, в частности, позволяло восстанавливать файлы сотрудников, потерянные  при нескольких
авариях электропитания.
    
     Количество рабочих станций с ОС Windows увеличено до трех, их аппаратура модифицирована, системным администратором кафедры на 2 станциях установлена современная версия — Windows 2000 Professional (технология NT) в которой организована поддержка ОФС, УРС и РУДП. Еще одна рабочая станция оснащена ОС Windows 98 и также, в основном, поддерживает новые системные возможности вычислительной системы кафедры.

8.1.3. Web сервер кафедры

     Разработана первая версия Web сервера кафедры — www.cs.karelia.ru на котором размещены материалы по учебному процессу и данные о сотрудниках кафедры.

Итак в 2000 — 2001 гг. создана группа серверов кафедры которая:
o	на современном уровне обеспечивает основные учебные и научные потребности сотрудников и студентов кафедры в пределах площади имеющихся помещений; 
o	позволяет легко реализовать новые приложения и услуги;
o	дает возможность в будущем направлять существенно больше ресурсов на развитие группы рабочих станции и приложений.

     Таким образом вычислительная система кафедры в настоящий момент качественно  эквивалентна системам аналогичных кафедр зарубежных Вузов.

8.2. Парк вычислительной техники кафедры

Все ЭВМ кафедры подключены к корпоративной сети ПетрГУ, которая обеспечивает системное сетевое управление и доступ в Интернет.
Общее число ЭВМ на кафедре в динамике за 1998-2002 годы приведено в Сводке 4.

Сводка 5.
1998 год — 3 ЭВМ

№
п/п	Наименование оборудования	Вид использования	Срок приобретения	№ каб.	
1	Компьютер P-II-366 Celeron AT / 128 Mb / 20 Gb / монитор 14’’ (beta.cs.karelia.ru)	Рабочая станция Windows/Linux
	1997	215	
2	Компьютер Сатурн К5-166 / 192 Mb / 6 Gb / монитор ViewSonic П655 15’’ (alpha.cs.karelia.ru)	Рабочая станция Windows/Linux	1997	215	
3	Компьютер NZTech K6-300 / 128 Mb / 20 Gb / монитор 14’’ (theta.cs.karelia.ru)	Рабочая станция Windows/Linux	1998	215	

1999 год — 8 ЭВМ

4
	Бездисковая ЭВМ Sun SPARCStation	Рабочая станция Linux	1999	423	
5
	Бездисковая ЭВМ Sun SPARCStation	Рабочая станция Linux	1999	215	
6
	Бездисковая ЭВМ Sun SPARCStation	Рабочая станция Linux	1999	215	
7
	Бездисковая ЭВМ Sun SPARCStation	Рабочая станция Linux	1999	215	
8
	Бездисковая ЭВМ Sun SPARCStation	Рабочая станция Linux	1999	215	

2000 год — 13 ЭВМ

9	Компьютер Celeron 466 / 256 Mb / 20 Gb / монитор LG FT 775 17’’ (gamma.cs.karelia.ru)	Рабочая станция Windows/Linux	2000	423	
10	Компьютер Celeron 466 / 256 Mb / 6 Gb / монитор ViewSonic G655 15’’ (eta.cs.karelia.ru)	Рабочая станция Windows/Linux	2000	423	
11	Компьютер Celeron 533 / 256 Mb / 20 Gb / монитор NEC 15’’ (jota.cs.karelia.ru)	Рабочая станция Linux	2000	423	
12	Компьютер AXT GA BX7 Celeron 533 / 256 Mb / 10 Gb / монитор ViewSonic G55 15’’ (delta.cs.karelia.ru)	Сервер бездисковых станций Sun, сервер печати, рабочая станция Linux	2000	215	
13	Компьютер Celeron 533 / 128 Mb / 20 Gb / монитор NEC 15’’
(lambda@cs.karelia.ru)	Рабочая станция Windows/Linux	2000	215	

2001 год — 14 ЭВМ

14	Компьютер P-III 933/ 256 Mb / 20 Gb + 3x80 Gb/
(kappa.cs.karelia.ru)	Учебный сервер Linux (студенты)	2001	128	

2002  год — 16 ЭВМ

15	Компьютер Celeron 1200 / 256 Mb / 20 Gb / (epsilon.cs.karelia.ru)	Общий системный сервер Linux	2002	128	
16	Компьютер Celeron 1200 / 512 Mb / 20 Gb + 60 Gb / (zeta.cs.karelia.ru)	Научный серверLinux	2002	128	

8.3. Компьютерное обеспечение учебного процесса 

     С 1 сентября 2001 г. кафедрой запущена в эксплуатацию работающая под ОС  Linux серверная ЭВМ kappa.cs.karelia.ru, приобретенная при   непосредственной поддержке ректора, профессора В.Н.Васильева.  Техническая эксплуатация и сетевая связность сервера обеспечивается  при поддержке проректора по информатизации, доцента Н.С.Рузановой.
     ЭВМ предназначена для обеспечения учебного процесса и  предоставляет полный набор современных программных продуктов и сетевых  услуг.
     В 2001/02 и 2002/03 учебных годах серверная ЭВМ использовалась для выполенния лабораторных работ по следующим дисциплинам:
•	Информатика (1 курс);
•	Командный язык shell (1 курс);
•	Сетевые технологии программирования ( 2 курс);
•	Программирование в ОС Unix (2 курс);
•	Проект по разработке компиляторов (3 курс);
•	Среда Perl. Введение в язык (3 курс);
•	Язык питон (3 курс);
•	Визуализация данных (4 курс).
     ЭВМ  также используется студентами для выполнения курсовых,  выпускных и дипломных работ, для проведения научной работы и для разработки личных Web страниц. Поддерживаются следующие стандартные   современные системы для  учебного процесса.

Редакторы: emacs, vi, joe, jove, mc (F4).

Компиляторы и интерпретаторы языков программирования:  gcc (C), g++, (C++), gpc (Pascal),  clisp (LISP), perl (Perl),  python (Python), модуль PHP в составе Apache (PHP), bash (shell),   javac (Java).

Отладчики: gdb, ddd (графическая надстройка над gdb).

Справочные системы: info, man.

Системы контроля версий ПО: cvs, rcs.

Системы управления базами данных: gdbm, MySQL.

     Установлены также несколько библиотек разработки. Кроме того эта ЭВМ предоставляет студентам услугу электронной почты и доступ с Web серверу кафедры.
     При этом  только  на kappa (А НЕ НА КАЖДОЙ ПЕРСОНАЛЬНОЙ ЭВМ КАЖДОГО ДИСПЛЕЙНОГО КЛАССА!) необходимо выполнять весь комплекс работ по сопровождению (установка, конфигурирование, обновление) операционной системы и всех перечисленных выше приложений, а на рабочих станциях студентов достаточно иметь одну несложную коммуникационную программу.
     Такое  решение является очень удобным с точки зрения универсализации используемых в учебном процессе программных систем и крайне экономичным с точки зрения сопровождения, поскольку доступ к единой универсальной учебной среде  kappa осуществляется крайне просто из любых дисплейных классов  университета, оснащеннвх любыми ОС, с домашних компьютеров и вообще  с любой Internet ЭВМ.
     В  настоящее время в вычислительной системе  кафедры зарегистрированы и активно работают около 400 студентов, имеющих доступ к kappa, а также к ЭВМ delta, beta и theta.
     В августе 2002 г. на Windows рабочих станциях кафедры и дисплейных классов был запущен в эксплуатацию свободно распространяемый пакет CygWin, содержащий    X сервер и широкий набор утилит ОС Unix. Пакет может быть использован как средство доступа к серверам Unix в графическом режиме. Это обеспечило сотрудникам и студентам возможность работы с серверами кафедры в среде Linux из среды Windows, что существенно расширило возможности вычислительной системы кафедры по обеспечению учебного процесса и исследований.
     В январе 2003 г. был установлен новый дистрибутив операционной системы Linux – SuSE 8.1. В результате повысилась надежность и безопасность системы, стало более удобным ее сопровождение (появилась возможность автоматической установки обновлений), система стала более удобной для пользователей.
 
8.4. Обеспечение научных исследований  

Особую роль для обеспечения исследований играет сервер zeta. Он обеспечивает файловое хранилище для экспериментальных данных. В частности, для данных трафика внешнего канала ФПУ RUNNet (НИР по заказу Минобразования РФ). Также сервер используется для решения научно-исследовательских задач, требующих сложных расчетов. В частности, для обработки данных сетевого трафика и построения моделей нагрузки сети, для тестирования и вычислительных экспериментов с разрабатываемыми на кафедре эффективными алгоритмами решения линейных диофантовых систем.
Система предоставляет следующие услуги для обеспечения научных исследований:
1.	Общая файловая система с универсальным доступом. Сотрудники кафедры имеют доступ к системе либо с кафедральных рабочих станций (независимо от операционной системы), либо через любую сетевую ЭВМ, подключенную к Интернет. Это обеспечивает эффективное использование и обмен информацией в процессе научного исследования.
2.	Широкий спектр установленного программного обеспечения для выполнения научных исследований. Большая часть этого ПО является свободно распространяемой и не требует специального лицензирования. В частности:
•	Системы создания естественнонаучных отчетов (LaTeX, postscript, pdf, xfig, emacs, gnuplot). В частности, кафедра самостоятельно готовит оригинал-макеты печатных изданий (напр., Труды Международной ежегодной Недели финской информатики в ПетрГУ).
•	Системы программирования, включая поддержку распределенных вычислений (gcc, java 2, perl, xml, corba, shell, php). Это позволяет кафедре самостоятельно реализовывать необходимое для научных исследований программное обеспечение (для поиска закономерностей в сетевом трафике, для анализа производительности сети, для планирования мощности узлов Интернет, для реализации оригинальных алгоритмов решения линейных диофантовых уравнений, для поддержки дистанционных курсов, для оптимизации бизнес-планов сельскохозяйственных предприятий и для ряда других задач).
•	Система резервного копирования. Обеспечивает сохранность данных научных исследований сотрудников кафедры.
•	Система сканирования. Выполняет копию с бумажного носителя в электронный формат. Активно используется для копирования научных публикаций.
3.	Сетевые услуги для координации научных исследований и представления полученных результатов. Сотрудники представляют свои разработки на Web-сервере кафедры (www.cs.karelia.ru). Каждому сотруднику обеспечивается электронная почта, которая активно используется для сотрудничества с другими вузами, научными центрами и научными группами. В частности, эти услуги активно используются кафедрой в совместных исследованиях с кафедрой Информатики Хельсинкского университета.

8.5. Программное обеспечение 

В среде Windows установлено и используется следующее программное обесчпечение.
     Windows 2000 + драйвера, DivX 5.02, Microsoft Office 2000, ABBYY Fine Reader 6.0
ACDSee 4.0, Adobe Acrobat Reader 5.0, DrWeb for Windows 4.28c, FAR manager 1.70b2,
MiKTeX + Ghostscript/GhostView, Pegasus Mail, RealPlayer 8, WinRAR 3.0, WinZip 8.0.
     Программное обеспечение, используемое в среде Linux, охарактеризовано в разделе 8.3.

8.6. Разработка программного обеспечения для поддержки обучения по общим и специальным дисциплинам.
     За отчетный период разработано следующее программное обеспечение.
1. Г.С. Сиговцев и др. Дистанционный курс “Программирование на языке Паскаль” 2001-2002 г. Для студентов-математиков 2-го курса, содержит лекционный материал, задания лабораторных занятий и для самостоятельной работы, тесты и справочные материалы, http://petrsu.karelia.ru/Chairs/IMO/pascal/ 
2. Н.А. Будникова и др. Учебные пособия по Microsoft Word, Excel, Access в формате справки Windows. Содержат учебный и справочный материал, задания для практических работ. Используются студентами нематематических специальностей (исторический факультет, ПФФиК, сельскохозяйственный), http://www.cs.karelia.ru/~budniko/myword.htm
3. О.В. Русанов, Г.С. Сиговцев и др. Адаптивный гипермедиа справочник по разделам механики твердого деформируемого тела со следующими основными возможностями: 
•	наличие навигации между терминами
•	поиск по терминам и контекстный поиск
•	сортировка терминов по группам
•	адаптивная работа с картой рисунка 
•	поддержка англоязычного интерфейса
•	экспорт текста в MS Word  через интерфейс COM 
4. Г.С. Сиговцев и др. Учебно-методический комплекс  “Численные методы с системой MathCAD” – Информационный ресурс по курсу “Методы вычислений”, http://www.karelia.ru/psu/Chairs/IMO/Complex/
5. А.А. Трофимов, АРМ для оптимального планирования производства на многоотраслевом предприятии в среде Clipper 5 для выполнения курсовых работ по информатике зоотехниками–экономистами.
6. А.А. Трофимов, АРМ для оптимального планирования производства на многоотраслевом предприятии в среде Excel для выполнения курсовых работ по информатике зоотехниками.

7. А.В. Бородин, Ю.А. Богоявленский и др., Электронный учебник по курсу “Командный язык” Bourne Shell, http://www.cs.karelia.ru/~vadim/shell/index.php.ru

8.7. Информационные технологии для поддержки юридического образования .  
1. Учебная дисциплина “Правовая информатика” (юридический факультет 2 курс 2 семестр)
Используется поддерживаемая РЦ НИТ ПетрГУ промышленная Интернет среда ИПС Кодекс и следующие информационные ресурсы:
•	Электронные библиотечные каталоги.
•	http://www.gov.ru - сервер органов власти РФ
•	http://www.gov.karelia.ru - сервер органов власти РК
•	http://www.supcourt.ru - сервер Верховного Суда РФ
•	http://www.arbitr.ru - сервер Высшего Арбитражного Суда РФ
•	http://www.mvd.ru - сервер МВД РФ
•	http://www.minjust.ru - сервер министерства юстиции РФ
•	http://www.mid.ru - сервер МИД РФ
•	http://www.pravopoliten.ru - путеводитель по правовым ресурсам
•	http://www.akdi.ru - информационно-аналитический сервер
•	http://www.vermontlaw.edu - сервер Вермонтской школы права
•	http://www.whitehouse.gov - сервер Конгресса США
•	http://kodeks.karelia.ru - Интернет-версия правовой системы Кодекс
2. Учебная дисциплина “Правовая статистика” (юридический факультет 3 курс 1 семестр)
Используются те же ресурсы, что и в предыдущем пункте.

8.8. Информатизация Научной библиотеки ПетрГУ 
Кабинетов, выполняющие функции библиотеки, на кафедре не имеется.

8.9. Внедрение интернет-технологий в деятельность кафедры 
В п. 8.3 описано  использование ЭВМ кафедры в учебном процессе, а в п 8.4 в ее научных исследованиях. 
     Магистрантом У.П. Тимошкиной по руководством доц. Ю.А. Богоявленского разработана и с 2002 г. эксплуатируется система распределения программная система ДОКА предназначенная для расчета штатов кафедры и распределения нагрузки преподавателям.
     Система использует трансформационный подход для генерации CGI программ с помощью компиляторов компиляторов flex и bison. В качестве интерфейса система допускает использование любого Web обозревателя.
     Обеспечивая доступ к корпоративной	 сети ПетрГУ, вычислительная система кафедры активно используется ее сотрудниками  для:
•	поиска информации по учебным курсам;
•	чтения электронных периодических изданий по специальности;
•	удаленного доступа к cs.karelia.ru на учебных занятиях;
•	поиска материалов при подготовке к занятиям;
•	размещения на сервере заданий для студентов;
•	переписки со студентами;
•	размещения материалов по учебному процессу (электронная документация, учебники, ресурсы для проведения курсов);
•	научно-исследовательской работы (поиск публикаций, программного обеспечения);
•	отслеживания текущего состояние учебного процесса на кафедре;
•	получение информации о прохождении конференций;
•	учебных, научно-иследовательских и организационных контактов (эл.почта);

8.10. ГИС-технологии
ГИС технологии при преподавании дисциплин кафедры не используются.

8.11. НИТ в управлении кафедрой 
НИТ обеспечивают быструю и надежную связь со службами университета, хранение и ведение документации кафедры.

8.12. Повышение квалификации преподавателей факультета в области информационных технологий

Сотрудники кафедры повышают квалификацию в области информационных технологий на ФПК ПетрГУ, на стажировках в РЦ НИТ ПетрГУ, ИМПИ КарНЦ РАН, в Хельсинкском университете, а также постоянно самостоятельно осваивают все современные информационные технологии.

8.13.  Заключение

В области информационных технологий кафедра активно сотрудничает с РЦ НИТ ПетрГУ.

9. МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО  
9.1. Введение  

     В 1993 г. началось сотрудничество с кафедрой Информатики Хельсинкского университета (Финляндия). До 1997 г. сотрудники этой кафедры приезжали в Петрозаводск для чтения спецкурсов студентам математического факультета, сотрудники кафедры ИМО посещали Хельсинки с исследовательскими визитами. Сотрудничество организуется прежде всего в рамках Ежегодной Недели Финской Информатики в Петрозаводском государственном университете (НФИ). Эта неделя проводится весной обоими кафедрами в рамках двухстороннего Соглашения о Сотрудничестве между этими университетами. 
     В мае 1993 г. Др. Тимо Аланко побывал с визитом на кафедре информатики и математического обеспечения Петрозаводского государственного университета и прочитал студентам математического факультета спецкурс по выбору “Анализ производительности вычислительных систем”. 
     В ходе визита Др. Аланко обсуждал с проректором А.А. Печниковым, заведующим кафедрой информатики и математического обеспечения, доцентом Г.С. Сиговцевым и доцентом Ю.А. Богоявленским возможные формы и направления сотрудничества. Идея НФИ родилась в ходе этих обсуждений и за прошедшие пять лет доказала свою жизнеспособность и полезность. 
     Первоначально НФИ была задумана в основном как “неделя приглашенного лектора”,  для того чтобы дать студентам математического факультета ПетрГУ возможность прослушать несколько продвинутых спецкурсов по выбору. В мае1994 г. уже три лектора и один системный аналитик приехали в Петрозаводск. Др. Тимо Аланко опять прочел курс “Анализ производительности вычислительных систем”, Др. Харри Лайне — курс “Современное состояние и тенденции  развития СУБД”, исследователь Хелена Ахонен —курс “Базы знаний”'. Дополнительно системный аналитик Веса Халкка прочел для сотрудников Вычислительного Центра  Петрозаводского государственного университета несколько лекций на тему “Вычислительная сеть университета г. Хельсинки”.
     В Мае 1995 г. Др. Тимо Аланко прочел в Петрозаводском государственном университете курс “Анализ производительности сетей  передачи данных”,а исследователь Маркку Койо --- курс  “Программирование клент–сервер в среде UNIX”.
     На основаниии достигнутых результатов было решено пересмотреть концепцию НФИ. При этом главную роль играли следующие четыре фактора.
Во-первых на базе Петрозаводского государственного университета был создан быстро развивающийся Федеральный Петрозаводский Узел сети RUNNet, что привело к появлению новых потребностей в исследованиях по анализу производительности и планированию мощности вычислительных систем.
     Во-вторых, телекоммуникационные системы и системы распределенной обработки данных стали широко распространенной базой административных, деловых и образовательных прикладных систем, как в Карелии, так и на всем Северо–Западе России, что еще более увеличило актуальность исследований и разработок в указанных выше областях.
     В третьих, некоторые передовые студенты математического факультета, участвуя в спецкурсах по выбору НФИ, проявляли как интерес, так и способности к исследовательской работе в направлении анализа производительности и планирования мощности. Затем такие студенты повышали уровень своей профессиональной подготовки в области распределенных систем и сетевой обработки, обучаясь на кафедре информатики университета г. Хельсинки, обычно в течение одного семестра. Эти студенты, как правило, продолжали обучение в магистратуре и аспирантуре Петрозаводского государственного университета.
     В четвертых, пилотный Совместный Исследовательский Проект “Анализ регионального узла Internet” был начат в 1995 г. под руководством Др. Аланко и доцента Богоявленского и при участии группы указанных выше студентов.
     В результате такого развития, в 1997 г. НФИ была преобразована в научный семинар, на котором представляются и обсуждаются текущие работы и результаты исследований и разработок в областях распределенных систем и систем передачи данных.
     В 1997 г. семинар назывался “Телекоммуникационные исследования и разработки”, а в 1998 г. --- “Распределенные системы”. C 1999 г. семинар называется “Новые методы информационных технологий”. Сборник Трудов семинара издается практически ежегодно (см. Форму 4. в приложении к отчету), доклады семинаров 1997/98 и 2001/2002 гг. изданы в объединенных сборниках.

9.2. Двусторонние договоры 
Кафедра ведет сотрудничество в рамках двухстороннего договора об обмене студентами и исследователями между ПетрГУ и Хельсинкским университетом. Осенью 2002 г. Ректор ПетрГУ проф. В.Н. Васильев посетил Хельсинки, где, вместе с ректором Хельсинкского университета подписал новый договор об обмене.

9.3. Обмен студентами и сотрудниками 

Сотрудники кафедры информатики Хельсинкского университета посещали ПетрГУ  во время Недель Финской Информатики. Посещения сотрудниками и студентами кафедры Информатики Хельсинкского университета представлены ниже в Сводках 6 и 7.

	Сводка 6.
Студенческие учебные визиты.

№ п/п	Фио студента	Период визита	Изученные курсы	
1	В.А. Пономарев	1996 г., осенний семестр	Сетевое программирование,
Распределенные системы	
2	О.О. Щукин	1996 г., осенний семестр		
3	А.В. Гуртов	1997 г., осенний семестр	Сетевое программирование,
Распределенные системы
Затем был зачислен студентом Хельсинкского университета, получил последовательно степени магистра и лиценциата по информатике. В настоящее время является аспирантом кафедры информатики Хельсинкского университета и работает в фирме “Sonera”.	
4	Д.Ж. Корзун	1998, весенний семестр	Сетевое программирование,
Распределенные системы,
Теоретический анализ сложности алгоритмов	
5	Е.В. Пешков	2001, весенний семестр	Сетевое программирование,
Распределенные системы	
6	Д.В. Боденов	2001, весенний семестр	Сетевое программирование,
Распределенные системы	
7	А.В. Малев	2002, весенний семестр	Сетевое программирование,
Технология программного обеспечения	
8	М.В. Стародубцева	2002, весенний семестр	Сетевое программирование,
Распределенные системы	

Исследовательские визиты.

В отчетный период сотрудники кафедры Ю.А. Богоявленский, О.Ю. Богоявленская, Д.Ж. Корзун, В.А. Пономарев совершали в среднем 2 – 3 визита в год со средней продолжительностью до 3 недель.

9.4. Совместная научно-образовательная и инновационная деятельность 

Совместно разработано общее ядро учебного плана, которое изучается частично всеми студентами математического факультета и, в более полном объеме, студентами направления “Системные сетевые  технологии”. Также регулярного издаются совместные сборники научных трудов. 

9.5. Информационная деятельность 

Кафедра регулярно получает информацию о международном сотрудничестве от международных структур, работающих под руководство проректора Н.Р. Тойвонеа. Сотрудников, которые связаны с такими информационными центрами как Карельский Баренц Центр, Карельское отделение Информационного Бюро СМ Северных стран, Информационный центр Европейского Союза и др. на кафедре не имеется.

9.6. Открытый Северо-Европейский университет 
В работе Открытого Северо-Европейского университета кафедра участия не принимает. Совместно с этим университетом кафедрой подан один образовательный проект в программу TACIS, который сейчас находится на рассмотрении в комиссии Европейского Союза.

10. СОСТОЯНИЕ МАТЕРИАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЙ БАЗЫ ФАКУЛЬТЕТА. 
10.1. Состояние учебных и лабораторных площадей.

Кафедра расположена в каб. 215 и 423. Последний отремонтирован с высоким качеством в 2001 г., в ремонте не нуждается. Каб. 215 нуждается в капитальном ремонте с заменой деревянных перекрытий. 
Осенью 2002 г. за счет доли кафедры во внебюджетных средствах математического факультета для кабинета 215 были приобретены столы для ЭВМ, полки, шкафы, стеллаж с ячейками для сообщений и почты. 
Кафедре также остро необходимы дополнительные рабочие места для сотрудников и аспирантов, дисплейные классы для магистрантов и самостоятельной работы студентов, аудитории с видеопроекторами для лекций и семинаров.

10.2. Уровень оснащения современным, в том числе автоматизированным оборудованием, приборами и вычислительной техникой  

Состояние с парком вычислительной техники отражено в пп. 8.1., 8.2.2. Из сводки 5 следует, что 8 устаревших рабочих станций кафедры нуждаются в модернизации. Необходимо также, для поддержки учебного процесса, приобретение трех ЭВМ в серверном исполнении для замены интенсивно использующихся студентами серверных ЭВМ на базе ПЭВМ. Для поддержки исследований и учебного процесса по сетевому направлению кафедре также необходим недорогой маршрутизатор Cisco.

11. СОЦИАЛЬНАЯ СРЕДА.
Вопросы социальной поддержки сотрудников кафедры решаются по представлению кафедры (или по личной инициативе сотрудников) на деканатских и университетском уровнях.

12. ФИНАНСОВОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ КАФЕДРЫ
Кафедра финансируется из Государственного бюджета и частично обеспечивается деканатом математического факультета, которому выделяется доля внебюджетных средств университета, пропорциональная числу студентов коммерческого набора. 

13. УСТРАНЕНИЕ НЕДОСТАТКОВ, ВЫЯВЛЕННЫХ ПРЕДЫДУЩЕЙ АТТЕСТАЦИЕЙ 
13.1. Основные замечания экспертов – членов комиссии по аттестации  
Замечаний экспертов в 1998 г. непосредственно по адресу кафедры высказано не было.

14. ПРИЛОЖЕНИЯ К ОТЧЕТУ 

Форма 4

Перечень монографий, сборников научных трудов, учебников и учебных пособий, выпущенных преподавателями кафедры информатики и математического обеспечения в 1998 — 2002 годах

№ п/п	Наименование дисциплины	Авторы	Название	ВИД	Гриф (Министерств,  УМО, НМС и номер документа)	Объем в п/л	Тираж	Примечание	
				Учебник	Учебное пособие	Моно-графия	Вид	Дата присвое-ния				
1	2	3	4	5	6	7	8	9	10	11	12	
1	Информатика (1,2),   1 курс	Алешина А.А. 
 Чарута М.А.	Лабораторный практикум по программированию на языке Паскаль.
Методическое пособие под ред. Сиговцева Г.С.		+				3	150		
2	Системное программирование;
Основы системного программирования (4,5,7);
Архитектура ЭВМ (4,5,7)	Богоявленский Ю.А.
Дьяконов М.В. 
Печников А.А.	Центральные процессоры персональных ЭВМ.
Сер. "Информатика: основы и приложения". Том 1		+				12	400		
3	Системное программирование;
Основы системного программирования (4,5,7);
Архитектура ЭВМ (4,5,7)	Богоявленский Ю.А.
Дьяконов М.В.	Язык ассемблера для персональных ЭВМ.
Сер. “Информатика: основы и приложения”. Том 2
		+				17	200		
4	Информатика (1,2),   4 курс;
Экспертные системы (4,5,7);
Системы искусственного интеллекта	Будникова Н.А.	Использование языка Турбо-Пролог для построения экспертных систем
		+				4,5	50		
5	Курсовые работы	Alanko T.                 Bogoyavlenski U. A. (editors)	Proceedings of FDPW’97-98. Vol 1. Developments in Distributed Systems and Data Communications.			+			15	200		
6	Информатика,            3 курс	Трофимов А. А.	Разработка математических моделей и АРМ для оптимального планирования и прогнозирования производства на многоотраслевом сельскохозяйственном предприятии		+				5,3	100		
7	Курсовые работы	Bogoyavlenski U.A.
Pietarinen I. 
Hartimo I.
 Kilpelainen P. Kotovirta T.
Lang K.
Mattila S.
 Niskanen M. 
Stenvall E. 
Tapaninen S. 
Schuck H-J	ATK Sanakirja, Finnish Dictionary of Information Technology, 10 uusittu painos (8-ми язычный словарь по информатике, издание 10, переработанное).			+			30,5	2500		
8	Информатика  (магистранты)	Богоявленская О. Ю.	Многоканальные системы доступа в Internet	+					2,8	200		
9	Магистерские диссертации	Рогов А.А. 
Корзун Д.Ж.	Подготовка в магистратуре математического факультета
(методическое пособие)		+				3	70		
10	Курсовые работы	Alanko T.
Bogoyavlenski U. A. (editors)	Proceedings of FDPW’99. Vol 2. Developments in Distributed Systems and Data Communications.			+			10	100		
11	Информатика, компьютеризация животноводства	Трофимов А.А.	Методика анализа производственной деятельности агрохозяйства с использованием АРМ плановика
(методическое пособие)		+				
1.5	50		
12	Информатика, компьютеризация животноводства	Трофимов А.А.
Суни М. А.	Моделирование оптимальных рационов кормления сельскохозяйственных животных с использованием электронных таблиц
(методическое пособие)						1.75	50		
13	Основы системного программирования	Богоявленский Ю.А.
Дьяконов М.В. 
Печников А.А.	Центральные процессоры персональных ЭВМ. Сер. Информатика: основы и приложения, Т1, второе издание		+				12	400		
15	Курсовые работы	Alanko T.,
Bogoyavlenski U. A. (editors)	Proceedings of FDPW’2000. Vol 3. Advanced Methods in Information Technologies.			+			8.5	100		
16	Теория управления	Заика Ю.В.	Управление и алгоритмы наблюдения и идентификации			+			11,5	200		
17	Курсовые работы	Bogoyavlenski U.A.
Pietarinen I.
 Ahonen P., Godenhjelm N.
 Hartimo I.,
Kipelainen P.
Korpela J.
 Kotovirta T.
Mattila S. 
Niskanen M. 
Hanson V.
Matson B-E.	ATK Sanakirja, Finnish Dictionary of Information Technology, 11 uudistettu painos 
(8-ми язычный словарь по информатике, издание 11, обновленное).				+		28,5	2500		
18	Информатика (1,2),
 1 курс	Будникова Н. А. 
Соколов А. В.
Чарута М. А.	Программирование на языке Паскаль.		+				3,7	100		
19	Курсовые работы	Воронин А.В. 
Кузнецов В.А. 
Корзун Д.Ж.	Командные олимпиады по программированию: организация, задачи, решения	+					17	1000		
20	Экспертные системы;
Системы искусственного интеллекта	Будникова Н. А.	Приложения логического программирования
		+				5.5	50		
21	Информатика (4,5,7), 1 курс;
Курсовые работы	Соколов А. В.	Математические модели и алгоритмы оптимального управления динамическими структурами данных			+			13,5	300		
22	Информатика (4,5,7), 1 курс	Богоявленская О. Ю.	Введение в программирование		+				4,5	500		
23	Информатика (магистранты)	Богоявленская О. Ю.	Планирование мощности компьютерных систем
(методические указания)		+				0,8	50